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R a t s p r ä s i d e n t  H.P. Hausheer  e r ö f f n e t  p ü n k t l i c h  d i e  S i t z u n g ,  
wünscht a l l e n  e i n  g u t e s  Neues J a h r  und e r i n n e r t  nochmals an 
d a s  Parlamentarier-Skirennen auf  d e r  R ig i  vom 25. J a n u a r  
1986.  

E i n g a n g e  

Motionen 

Keine 

P o s t u l a t e  

P o s t u l a t  J .  Amrein und M i t u n t e r z e i c h n e r  ( 8 )  b e t r e f f e n d  
R e a l i s i e r u n g  e i n e s  Jugendca fes  u n t e r  Beizug d e s  "Vere ins  
Zuger J u g e n d t r e f f p u n k t e u  a l s  T r a g e r s c h a f t  

M i t  Datum vom 17.  Dezember 1985 h a t  Gemeinderä t in  Johanna  
Amrein zusammen m i t  8  w e i t e r n  M i t u n t e r z e i c h n e r n  f o l g e n d e s  
P o s t u l a t  e i n g e r e i c h t :  

"Der S t a d t r a t  w i rd  e r s u c h t  zu  p r ü f e n ,  ob i m  a l t e n  Zeughaus 
( a l t e  S t a d t b i b l i o t h e k )  o d e r  i n  e i n e r  ande rn  z e n t r a l  g e l e g e -  
nen  G e b ä u l i c h k e i t  e i n  Jugendca fe  r e a l i s i e r t  werden kann - 
u n t e r  Beizug d e s  "Vere ins  Zuger J u g e n d t r e f f p u n k t e H  a ls  
T r ä g e r s c h a f t  . 
Begründung: 

I m  Zentrum d e r  S t a d t  f e h l t  f ü r  d i e  n i c h t  v e r e i n s m ä s s i g  o d e r  
k i r c h l i c h  o r g a n i s i e r t e  Jugend e i n  O r t  d e s  ungezwungenen 
Beisammenseins wie i h n  Baar s e i t  1984 ( m i t  vorwiegend g u t e n  
E r f a h r u n g e n ! )  b e s i t z t .  

Durch d a s  P o s t u l a t  A .  Oswald wurde d e r  S t a d t r a t  b e a u f t r a g t ,  
e i n  Konzept d e r  k ü n f t i g e n  Nutzung s t a d t e i g e n e r  Gebäul ich-  
k e i t e n  rund um den K o l i n p l a t z  d a r z u l e g e n .  Die R e a l i s i e r u n g  
d e s  An l i egens  " Jugendkaf i "  s o l l  i n  d i e  Planung mi te inbezogen  
werden. Die j e t z i g e  S t a d t b i b l i o t h e k  wäre e i n  g e e i g n e t e r  
S t a n d o r t ,  a b e r  auch d i e  L i e g e n s c h a f t  "Pfauen" ,  d a s  Schwerz- 
mannhaus und d e r  Pu lve r tu rm müssten i m  V e r g l e i c h  g e p r ü f t  
werden.  

Die g e p l a n t e  Jugendkommission wäre d a s  g e e i g n e t e  Organ, um - 
i n  Zusammenarbeit m i t  i n t e r e s s i e r t e n  J u g e n d l i c h e n  - d i e  
D e t a i l s  d e r  S t a n d o r t f r a g e  a b z u k l ä r e n ,  e i n e  B e t r i e b s g r u p p e  
i n s  Leben zu r u f e n  und d i e  Verhandlungen m i t  dem "Vere in  
Zuger J u g e n d t r e f  f p u n k t e "  bezügl  i c h  d e r  Uebernahme d e r  
T r ä g e r s c h a f t  zu f ü h r e n .  " 

D a s  P o s t u l a t  kommt auf  d i e  T r a k t a n d e n l i s t e  d e r  S i t z u n g  vom 
4 .  März 1986.  
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I n t e r p e l l a t i o n e n  

I n t e r p e l l a t i o n  A .  I t e n  b e t r .  F re igabe  von ö f f e n t l i c h e n  
P a r k p l ä t z e n  auf dem von d e r  B a u i n s t a l l a t i o n  n i c h t  bean- 
s p r u c h t e n  Tei 1 d e s  Burgbachpla tzes  

M i t  Datum vom 30.  Dezember 1985 h a t  Gemeinderat A l b e r t  C .  
I t e n  fo lgende  I n t e r p e l l a t i o n  e i n g e r e i c h t :  

" I m  Namen d e r  PRO Z U G ,  d e r  ALTSTADTVEREINIGUNG und z a h l r e i -  
c h e r  Anwohner f r a g e  i c h  den S t a d t r a t  a n ,  ob e r  b e r e i t  i s t ,  
den von d e r  B a u i n s t a l l a t i o n  n i c h t  beanspruch ten  Tei 1 d e s  
Burgbachpla tzes  ab s o f o r t  a l s  ö f f e n t l i c h e n  P a r k p l a t z  f r e i z u -  
geben. 

Sofe rn  d i e  Bauarbe i t en  n i c h t  g e s t ö r t  werden, s o l l  wahrend 
d e s  ganzen Tages,  mindes tens  a b e r  ab 17.30 Uhr - 07.00,  so- 
wie an Samstagen und Sonntagen g e p a r k t  werden können. Der 
P a r k p l a t z  wird  aufgehoben,  s o b a l d  d e r  U n t e r r i c h t  i m  umge- 

i 

b a u t e n  Schulhaus wieder  aufgenommen wi rd .  

Begründung: 

I n  d e r  I n n e n s t a d t  h e r r s c h t  a k u t e  P a r k p l a t z n o t .  Die Verwal- 
tung und d i e  Geschäf te  s i n d  auf  genügend P a r k p l a t z e  i n  
u n m i t t e l b a r e r  Nähe angewie Sen. 

Nur e i n e  gu t  gehende W i r t s c h a f t  kann d i e  auf  uns  zukommenden 
f i n a n z i e l l e n  Belas tungen f ü r  den Umweltschutz v e r k r a f t e n .  

Wahrend d e s  Schulhausumbaues wird  d e r  Schu lhausp la tz  n i c h t  
a l s  S p i e l p l a t z  verwendet ,  da d i e  Kinder  anderen  Schulhäusern  
z u g e t e i l t  s i n d .  Für d i e  wenigen Nachbarschaf t sk inder  ve r -  
b l e i b t  nach wie v o r  d e r  g u t  ausgebaute  und nahe ge legene  
S p i e l p l a t z  "Daheim". Die Fre igabe  d e s  Burgbachpla tzes  wah- 
rend d e r  Umbauzeit d e s  Schulhauses  könnte ohne g r o s s e  Kosten 
r a s c h  e r f o l g e n .  

S i e  b r ä c h t e  e i n e  k u r z f r i s t i g e  Linderung d e r  P a r k p l a t z n o t  i n  
d e r  I n n e n s t a d t . "  

Die I n t e r p e l l a t i o n  wird  gemass Wunsch d e s  S t a d t r a t e s  am 
S c h l u s s  d e r  S i t z u n g  b e h a n d e l t .  

I n t e r p e l l a t i o n  P. Bossard b e t r .  Behandlung von Motionen und 
P o s t u l a t e n  gemass Geschäf tsordnung bzw. gemass I n t e r p e l -  
l a t i o n s b e a n t w o r t u n g  i m  Kan tons ra t  (Vor lage  N r .  5589) 

M i t  Datum vom 10.  Januar  1986 h a t  Gemeinderat P e t e r  Bossard 
fo lgende I n t e r p e l l a t i o n  e i n g e r e i c h t  : 

"Am 29. Oktober 1985 b e a n t w o r t e t e  d e r  Reg ie rungs ra t  d e s  
Kantons Zug m i t  Vorlage N r .  5589 e i n e  I n t e r p e l l a t i o n  von 
Kan tons ra t  Paul  Twerenbold z u r  Geschäftsordnung d e s  Kantons- 
r a t e s .  Dar in  wurde z u r  Frage S t e l l u n g  genommen, ob i m  F a l l e  
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d e r  Behandlung e i n e r  Motion d i e  K a n t o n s r ä t e ,  en tgegen  dem 
W i l l e n  d e s  Mot ionä r s ,  du rch  Antrage  den M o t i o n s t e x t  ä n d e r n  
o d e r  g a r  d i e  Motion i n  e i n  P o s t u l a t  umwandeln konnen. Der 
R e g i e r u n g s r a t  kam i n  d e r  I n t e r p e l  l a t i o n s b e a n t w o r t u n g  zum 
S c h l u s s ,  d a s s  d i e s  möglich s e i .  Bei d e r  Behandlung von 
Motionen konnen K a n t o n s r ä t e  genau g l e i c h  wie b e i  a n d e r n  
G e s c h ä f t e n ,  Anträge s t e l l e n ,  s o f e r n  d i e s e  i m  Zusammenhang 
m i t  d e r  Motion s t e h e n .  

I m  GGR d e r  S t a d t  Zug b e s t e h t  b i s  j e t z t  e i n e  andre  P r a x i s .  
I n  !j 40 d e r  Geschä f t so rdnung ,  A b s c h n i t t  1 1 ,  h e i s s t  e s :  
IfGelangt d i e  Motion o d e r  d a s  P o s t u l a t  z u r  Behandlung, s o  
e n t s c h e i d e t  d e r  R a t  nach Begründung d e s  An t rags  du rch  den 
A n t r a g s t e l l e r  und nach g e w a l t e t e r  D i s k u s s i o n ,  ob d e r  An t rag  
dem S t a d t r a t  zum B e r i c h t  und Antrag  zu übe rwe i sen  o d e r  
s o f o r t  abzulehnen i s t .  
D i e s e r  Passus  d e r  Geschä f t so rdnung  wurde b i s h e r  s o  ausge-  
l e g t ,  d a s s  d i e  M i t g l i e d e r  d e s  GGR n u r  d a r ü b e r  b e s c h l i e s s e n  
k o n n t e n ,  ob e i n e  Motion zu übe rwe i sen  s e i  o d e r  n i c h t .  E s  
s t a n d  e i n z i g  dem Mot ionär  s e l b s t  zu ,  s e i n e  Motion a l l e n -  
f a l l s  i n  e i n  P o s t u l a t  umzuwandeln o d e r  den M o t i o n s t e x t  
zu ände rn .  F a l l s  d i e s e r  dazu n i c h t  b e r e i t  w a r  und am e i n -  
g e r e i c h t e n  M o t i o n s t e x t  f e s t h i e l t ,  h a t t e  d e r  GRR n u r  d i e  
M ö g l i c h k e i t ,  d i e  ganze Motion abzu lehnen .  

I n  An1 ehnung ai? d i e  I n t e r p e l  l a t i o n s b e a n t w o r t u n g  i m  Kantons- 
r a t ,  könnte  man nun a l l e r d i n g s  a rgument i e ren ,  d a s s  C) 52 
d e r  Geschäf t sordnung auch f ü r  Motionen und P o s t u l a t e  s e i n e  
G ü l t i g k e i t  habe und somi t  " j e d e s  M i t g l i e d  d e s  R a t e s  d a s  
Recht  h a t ,  Aenderungs, Zusa tz-  ode r  S t r e i c h u n g s a n t r ä g e  
ZU s t e l l e n .  I t  

D i e s  würde a l l e r d i n g s  d e r  P r a x i s  i m  GGR zuwider  l a u f e n .  

I m  I n t e r e s s e  e i n e r  k l a r e n  Ordnung, b i t t e  i c h  den S t a d t r a t ,  
f o l g e n d e  Fragen zu b e a n t w o r t e n  : 

1. Ist d e r  S t a d t r a t  ( u . U .  g e s t ü t z t  auf  Abklärungen durch  
den  R e c h t s d i e n s t )  n i c h t  auch  d e r  Meinung, d a s s  d i e  b i s -  
h e r  i m  GGR geübte  P r a x i s  b e i  d e r  Behandlung von Motio- 
nen  und P o s t u l a t e n  r i c h t i g  i s t ?  

2. Ist auch d e r  S t a d t r a t  d e r  Meinung, d a s s  d i e  Ausführungen 
d e s  R e g i e r u n g s r a t e s  z u r  I n t e r p e l l a t i o n  Paul  Twerenbold 
(Vor lage  N r .  5589) n i c h t  auf  d i e  Geschäf t sordnung d e s  
GGR d e r  S t a d t  Zug ü b e r t r a g e n  werden können?" 

S t a d t p r ä s i d e n t  0 .  Kamer wünscht  namens d e s  S t a d t r a t e s ,  d a s s  
d i e s e  I n t e r p e l l a t i o n  i n  d e r  n ä c h s t e n  S i t z u n g  b e a n t w o r t e t  
w i r d .  

Die I n t e r p e l l a t i o n  kommt a l s o  auf d i e  T r a k t a n d e n l i s t e  d e r  
S i t z u n g  vom 4 .  März 1986.  
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I n t e r p e l l a t i o n  T .  N iederberger  b e t r .  F r u c h t f o l g e f l ä c h e n  i n  
d e r  Stadtgemeinde Zug 

M i t  Datum vom 1 2 .  J a n u a r  1986 h a t  Gemeinderat Toni Nieder-  
b e r g e r  fo lgende I n t e r p e l l a t i o n  e i n g e r e i c h t  : 

"Durch d i e  Verordnung ü b e r  Raumplanung vom 26.8.19.81 s i n d  
d i e  Kantone v e r p f l i c h t e t ,  b e i  d e r  Richtp lanung F r u c h t f o l g e -  
f l ä c h e n  auszusche iden .  Damit i n  K r i s e n z e i  t e n  d i e  Ernährung 
d e r  Bevölkerung a u s  e i g e n e r  a c k e r b a u l i c h e r  P roduk t ion  
s i c h e r g e s t e l l t  werden kann. Der Kanton Zug muss 2 1 ? 0 0  Hek- 
t a r e n  F r u c h t f o l g e f l ä c h e n  s t e l l e n .  

I m  Zusammenhang m i t  d e r  g e p l a n t e n  Umzonung i m  Geb ie t  Frö- 
schenmatt/Steinhauserbrücke s t e l l e  i c h  fo lgende  Fragen an 
den S t a d t r a t :  

1. Wievie le  Hektaren F r u c h t f o l g e f l ä c h e n  h a t  d i e  S t a d t  Zug 
auszuweisen? , 

2 .  Kann d i e  S t a d t  Zug genügend Flächen s t e l l e n ?  
3. Wo bef inden  s i c h  d i e  Z uge r  F r u c h t f o l g e f l ä c h e n ?  
4 .  a )  Gehören auch T e i l e  d e s  z u r  Umzonung vorgesehenen 

Landes dazu? 
b )  Wenn j a ,  wo gedenkt  d e r  S t a d t r a t  b e i  e i n e r  a l l f ä l l i g e n  

Ueberbauung E r s a t z  zu s c h a f f e n ? "  

Der I n t e r p e l l a n t  wünscht ,  d a s s  s e i n e  I n t e r p e l l a t i o n  zusammen 
m i t  Traktandum 3 b e h a n d e l t  w i r d .  

Baupräs ident  H .  J ,  Werder is t  namens d e s  S t a d t r a t e s  b e r e i t ,  
d i e  I n t e r p e l l a t i o n  s o f o r t  und zusammen m i t  Traktandum 3 zu 
beantwor ten .  

E s  wird  k e i n  Gegenantrag g e s t e l l t ;  d i e  I n t e r p e l l a t i o n  wird 
a l s o  b e i  d e r  Behandlung d e s  Traktandums 3 b e a n t w o r t e t .  

Verhandlungsgegenstände 

1. Genehmigung d e r  T r a k t a n d e n l i s t e  und d e r  P r o t o k o l l e  N r .  41 
vom 3. Dezember 1985 und N r .  42 vom 10. Dezember 1985. 

2 .  Kaufver t rag  zwischen Herrn C a r l  Nussbaumer, Zug, und d e r  
Einwohnergeme i n d e  Zug ü b e r  Land an d e r  Aegeri  s t r a s s e  
B e r i c h t  und Antrag d e s  S t a d t r a t e s  N r .  846 

3 .  Einzonung von s t ä d t i s c h e m  Land i m  Geb ie t  Fröschenmat t /  
S t e  inhause rb rücke  
B e r i c h t  und Antrag d e s  S t a d t r a t e s  N r .  847 
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4 .  I n t e r p e l l a t i o n  A .  Jans /G.  Windl in  b e t r .  m i t t e l f r i s t i g e  
P e r s o n a l p l a n u n g  d e s  s t ä d t i s c h e n  Schulamtes  

5 .  Motion J .  Lang b e t r .  b e s s e r e  Schule  s t a t t  a r b e i t s l o s e  
Lehre r innen  und L e h r e r  

6 .  P o s t u l a t  A.  J a n s  b e t r .  Herausgabe e i n e r  s y s t e m a t i s c h e n  
Rechtssammlung 

7 .  P o s t u l a t  M .  Renggl i /B.  A k l i n  b e t r .  Nutzung d e s  Kunsthau- 
S e s  i n  d e r  U n t e r a l t s t a d t  

8 .  P o s t u l a t  K .  Rust  b e t r .  A b s i c h t e n  b e i  d e r  S tadtumfahrung 
und Z i e l  b e i  d e r  Zentrumsplanung.  

V e r h a n d l u n g e n  

1. Genehmigung d e r  T r a k t a n d e n l i s t e  und d e r  P r o t o k o l l e  N r .  41 
vom 3. Dezember 1985 und N r .  42 vom 10 .  Dezember 1985 

Die v o r l i e g e n d e  T r a k t a n d e n l i s t e  z u r  S i t z u n g  vom 14.  J a n u a r  
1986 wi rd  genehmigt .  

D a s  P r o t o k o l l  N r .  41 vom 3. Dezember 1985 w i r d  genehmigt .  

Zum P r o t o k o l l  N r .  42 vom 10.  Dezember 1985 b r i n g t  Gemeinde- 
r a t  P. Bossard e i n e  Verbesserung b e i  seinem Votum ( S .  1068) 
an,  indem e s  d o r t  h e i s s e n  muss: "Uebr igens ,  auch d i e  Ableh- 
nung d e r  Reduktion d e r  S t e u e r n  i s t  X - M a l  gekommen und i c h  
ve rmute ,  d a s s  s i e  auch h e u t e  kommen wird"  . . . 
Der R a t  a k z e p t i e r t  s t i l l s c h w e i g e n d  d i e s e n  Wortzusa tz  ; i m  
ü b r i g e n  wi rd  d a s  P r o t o k o l l  N r .  42 genehmigt .  

2 .  K a u f v e r t r a g  zwischen Herrn  C a r l  Nussbaumer, Zug, und 
d e r  Einwohnergemeinde Zug ü b e r  Land an d e r  A e g e r i s t r a s s e  

Es l i e g e n  v o r :  
B e r i c h t  und Antrag  d e s  S t a d t r a t e s  N r .  846 

H .  Opprech t ,  P r ä s i d e n t  GPK, g i b t  b e k a n n t ,  d a s s  d i e  Kommis- 
s i o n  das  v o r l i e g e n d e  Geschä f t  v o r  d e r  S i t z u n g  b e h a n d e l t  
h a t  und h ä l t  f o l g e n d e s  f e s t :  
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Es handelt sich um eine gebundene Ausgabe; mit dem Kaufpreis 
werden verschiedene Sachen abgegolten: Planungsaufwendungen, 
Inkonvenienzen. Es ist auch noch ein Wohnrecht gegeben; ein 
Mitarbeiter wohnt zinsfrei im Sinne einer Altersvorsorge; 
daraus wird kein Mehrwert erzielt. Unter Berücksichtigung 
aller Umstände und des Preises, der im fraglichen Zeitpunkt 
in dieser Nähe bezahlt worden ist, ist die Mehrheit (5 : 1) 
der Kommission zur Ueberzeugung gekommen, dass dem Antrag 
zuzustimmen ist und dass auf ein Schätzungsverfahren 
verzichtet werden kann; denn ein solches Verfahren kostet 
Geld, kann lange dauern, und es liegt nicht in der Hand der 
Stadt, den Verlauf zu bestimmen; auch mit der Schätzungs- 
kommission dürfte der Preis nicht günstiger zu liegen 
kommen, 

Eintretensfrage: 

0 ,  Birri hält die Ausführungen des Präsidenten GPK als 
überzeugend, vermisst aber in der Vorlage, dass Abklärungen 
fehlen, wie sie nun der Präsident GPK dargelegt hat. 

Es wird kein Antrag auf Nichteintreten gestellt; Eintreten 
erscheint stillschweigend beschlossen. 

Detailberatung: 

Keine Wortbegehren 

Beratung des Beschlussesentwurfes: 

Zu Titel und Ingress sowie zu den Ziffern 1 und 2 wird das 
Wort nicht verlangt. 

Der Ratspräsident erklärt so beschlossen. 

Schlussabstimmung: 

In der Schlussabstimmung stimmt der GGR mit 31 Stimmen und 
ohne Gegenstimme dem Antrag des Stadtrates zu. 

Der Beschluss lautet wie folgt: 
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BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEINDERATES VON ZUG N R .  6 4 9  

BETREFFEND KAUFVERTRAG ZWISCHEN H E R R N  CARL NUSSBAUMER, 
Z U G ,  U N D  DER EINWOHNERGEMEINDE ZUG UEBER LAND AN D E R  AEGERI- 
STRASSE 

D E R  GROSSE GEMEINDERAT VON ZUG 

nach  Kenntnisnahme von B e r i c h t  und Ant rag  d e s  S t a d t r a t e s  
N r .  846 vom 10 .  Dezember 1985 

b e s c h l i e s s t :  

1. Dem K a u f v e r t r a g  zwischen Her rn  C a r l  Nussbaurner und d e r  
Einwohnergemeinde Zug ü b e r  d i e  Grunds tücke  GBP N r .  1297 ,  
1 ' 0 8 5  rn2 g r o s s ,  GBP N r .  1298,  135  m2 g r o s s  und GBP N r .  
1301 ,  934 m2 g r o s s ,  an d e r  A e g e r i s t r a s s e  und an Knopf l i -  
weg wi rd  zuges t immt .  

Der h i e f ü r  e r f o r d e r l i c h e  K r e d i t  von F r .  2 '  150 '000 . - -  
w i rd  zu L a s t e n  d e r  I n v e s t i  t i o n s r e c h n u n g  (Verwal t u n g s v e r -  
mögen) b e w i l l i g t .  

2. D i e s e r  B e s c h l u s s  t r i t t  s o f o r t  i n  K r a f t .  

E r  is t  i m  A m t s b l a t t  zu v e r ö f f e n t l i c h e n  und i n  d i e  Samm- 
l u n g  d e r  R a t s b e s c h l ü s s e  aufzunehmen. 

Der S t a d t r a t  w i rd  m i t  dem Vol l zug  b e a u f t r a g t .  
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3 ,  Einzonunq von städtischem Land im Gebiet Fröschenmatt/ 

Es liegen vor: 
Bericht und Antrag des Stadtrates Nr. 847 
Bericht und Antrag der BPK Nr. 847-1 

Ratspräsident H.P. Hausheer bemerkt zunächst, dass der 
Antrag der BPK nicht rechtsgültig ist. 

K. Rust, Präsident BPK, betont, dass die Kommission den 
Antrag des Stadtrates einstimmig abgelehnt hat. Die Kommis- 
sion ist aber zur Ansicht gelcommen, dass die Sache wichtig 
ist und dem Volk unterbreitet werden soll. 

H. Opprecht, Präsident GPK, erklärt, dass die Kommission auf 
die Vorlaqe einqetreten ist; der Kredit lässt sich von der - 
Umzonung nicht trennen. Aus gleichen Gründen wie die BPK ist 
auch die GPK der Meinung, auf das Geschäft sei einzutreten, 
die Stadtratsanträge seien aber abzulehnen. 

Baupräsident H.J. Werder bringt namens des Stadtrates fol- 
gende Stellungnahme an: "Am 14. Juni 1981 beauftragten die 
Stimmbürger den Stadtrat, bis Ende 1990 400 städtische 
Wohnungen zu erstellen. Nachdem, wie in der Vorlage Nr. 847 
erläutert, alle andern Möglichkeiten nicht zum gewünschten 
Ziel führten, ist der Stadtrat gezwungen, trotz grösster 
Bedenken, die einzig noch verbleibende Möglichkeit vorzu- 
schlagen: Die Umzonung der gesamten städtischen Bau- 
landreserven im Raum Fröschenmatt." 

Zur Erklärung der SP in den Zeitungen nimmt Baupräsident 
H.J. Werder wie folgt Stellung und ersucht die Anwesenden, 
den Einzonungsplan zur Hand zu nehmen: 

1. Bei GBP Nr. 77 wird der nördliche Teil nicht beansprucht. 
2. Im Rahmen der Stadtplanung hat man immer gesagt, dass im 

Gebiet "Mobag-Areal" Land für ein künftiges Oberstu- I 

fenschulhaus ausgeschieden wird. 
3. Es steht nirgends, dass das gesamte Land eingezont wird; 

es sollen Vorschläge gebracht werden, wie diese Parzellen 
frei gegeben werden zur allfälligen Umzonung. "Pro 
Einwohner braucht es ca. 45 m2 Bruttogeschossfläche; wir 
haben aber nur mit 35 m2 gerechnet und ca. 60% von dem 
eingesetzt, was das Institut für Orts- und Regional- 
planung empfiehlt; es empfiehlt auch die Ausscheidung von 
öffentlichen Zonen, wie z.B. für Kindergarten usw.; daher 
wurde auch nicht für 700 Wohnungen disponiert, wie die SP 
behauptet, sondern für den Rest der noch zu bauenden. 

4. Warum in der Lorzenebene? Der Stadtrat sieht hier die 
einzige Möglichkeit, den Volksauftrag vom Jahre 1981 zu 
verwirklichen; alle andern Sachen sind gescheitert. 
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5 .  Warum e i n e  Volksabstimmung? D a s  Volk is t  d i e  o b e r s t e  
I n s t a n z .  E s  h a t  J a  g e s a g t  zu den 400 Wohnungen; d e r  
Gemeinderat kann s i c h  n i c h t  gegen d i e s e n  Volkswil l e n  
s t e l l e n ,  d e s h a l b  s o l l  auch d i e s e  Frage dem Volk u n t e r -  
b r e i t e t  werden. 

6 .  Es s e i  an fo lgende  S t a n d o r t e  noch e r i n n e r t :  
- Erbengemeinschaft  I t e n :  I n  d e r  Vorlage wi rd  d iesbezüg-  

l i c h  e i n e  Aussage gemacht;  d i e  Verhandlungen f ü h r t e n  
f r ü h e r  schon zu keinem E r g e b n i s ;  aufgrund e i n e r  Motion 
haben w i r  ab 1982 w e i t e r  v e r h a n d e l t  und auch h e u t e  i m  
S t a d t r a t  da rüber  nochmals d i s k u t i e r t :  aufgrund d e r  
bes tehenden Erbengemeinschaf t  i s t  e s  n i c h t  r e a l i s t i s c h ,  
d a s s  h i e r  kurz-  o d e r  m i t t e l f r i s t i g ,  auf  ke inen  F a l l  b i s  
1990 etwas e r r e i c h t  werden kann, zumal auch auf  e i n  
Mündel Rücksicht  genommen werden muss. 

- R e s t p a r z e l l e  H e r t i  : Die Korpora t ion  Zug o f f e r i e r t  d e r  
S t a d t  d i e s e  R e s t p a r z e l l e  zum Kauf oder  zum Tausch;  a b e r  
auch h i e r  e r g i b t  s i c h  e i n e  schwie r ige  Lösung, wenn 
d i e s e  R e s t p a r z e l l e  d e r  S t a d t  g e h ö r t ,  denn dann d ü r f t e  
e s  kaum mehr möglich s e i n ,  d o r t  zu bauen;  e s  i s t  d i e  
e i n z i g e  grüne Fläche  i n  diesem s t a r k  überbau ten  G e b i e t .  

- Oesch-Wiese: Die Geschwis te r  Oesch wol len  b i s  auf 
w e i t e r e s  k e i n  Land v e r k a u f e n ;  das  Land i s t  v e r p a c h t e t  
und d e r  b e t r e f f e n d e  Hof i s t  s e h r  k l e i n  und auf  d i e s e s  
Land angewiesen. 

7.  V e r h i n d e r u n g s s t r a t e g i e ,  wie das  d i e  SP dem S t a d t r a t  
v o r w i r f t ,  wird  zurückgewiesen.  Nun b e s t e h t  eben e i n  Z i e l -  
k o n f l i k t .  G e s t ü t z t  auf  $78 d e r  Bauordnung i s t  d e r  S t a d t -  
r a t  v e r p f l i c h t e t ,  i m  Rahmen d e r  Rollenden Planung Aus- 
sagen b e t r e f f e n d  Zonenplan usw. zu machen. " 

Der Baupräs ident  b e t o n t  nochmals,  d a s s  e s  d i e  e i n z i g e  Mog- 
l i c h k e i t  i s t ,  auf eigenem Land etwas zu r e a l i s i e r e n .  

Zur I n t e r p e l l a t i o n  T .  N iederberger  b e t r .  F r u c h t f o l g e f l ä c h e n :  

D a s  A m t  f ü r  Raumplanung is t  b e a u f t r a g t ,  F r u c h t f o l g e f l ä c h e n  
auszusche iden ;  j e t z t  l i e g t  e i n  K a t a s t e r  f ü r  Ackerbauf lachen 
v o r .  

Zur Frage 1 :  
H i e r  muss d e r  Kanton Auskunft geben. 

Zur Frage 2 :  
D a s  w i rd  kan tona l  g e r e g e l t ,  a b e r  d i e  Flachen s i n d  s o  g r o s s ,  
d a s s  man n i c h t  Angst haben muss, d a s s  d e r  Kanton Zug zuwenig 
h a t .  

Zur Frage 3: 
I m  Augenblick l i e g e n  n u r  Entwürfe v o r ;  e i n e  Vorprüfung nach 
Bern wird  f o l g e n .  

Zur Frage 4 :  
E s  i s t  r i c h t i g ,  d a s s  2 . T .  auch gewisse  P a r z e l l e n  i n  diesem 
Fruchtfolgeflächen-Raum l i e g e n .  Weitere Auskunft kann d e r  
S t a d t r a t  n i c h t  geben, wei 1 d i e  Angelegenheit  e i n e  k a n t o n a l e  
i s t .  
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Rat sp rä s iden t  H .  P.  Hausheer f r ä g t  den I n t e r p e l l a n t e n  an,  
ob e r  von d e r  Antwort b e f r i e d i g t  i s t ,  oder  ob e r  Diskuss ion  
wünscht.  

T .  Niederberger  wünscht Diskuss ion ,  d i e s e  w i r d  s t i l l s c h w e i -  
gend gewährt ,  

Ra t sp r ä s iden t  H . P .  Hausheer h ä l t  f e s t ,  d a s s  während d e r  
De t a i l be r a tung  auch übe r  d i e  I n t e r p e l l a t i o n  und d i e  I n t e r -  
p e l  l a t ionsbean twor tung  de s  S t a d t r a t e s  gesprochen werden 
kann. J e t z t  s o l l  aber  übe r  E i n t r e t e n  d i s k u t i e r t  werden. 

E i n t r e t e n s f r a g e :  

R .  Vonarburg h ä l t  d i e  F r ak t i onse rk l ä rung  d e r  SP a ls  e i n e  
Zumutung; denn d i e  Aussage b e t r e f f e n d  d i e  700 Wohnungen 
s t i m m t  e i n f a c h  n i c h t .  Eine Planung auf p r iva tem Grund, wie 
da s  d i e  SP he iml ich  oder  o f f e n  vornehmen möchte, i s t  ve r -  
w e r f l i c h .  "Die S t a d t  h a t  d i e  Mögl ichkei t ,  auf  dem Land 
etwas zu machen, das  d e r  Stadtgemeinde g e h ö r t ;  d i e  Oeffent -  
l i c h k e i t  ha t  J a  zum Bau von 400 Wohnungen g e s a g t ,  a l s o  
s o l l  d i e  O e f f e n t l i c h k e i t  auch zur  Umzonung f ü r  s o l c h e s  
Wohnbauland S t e l l u n g  nehmen. 

A .  Oswald h ä l t  zu zwei Aussagen d e s  Baupräs identen  fo lgen-  
d e s  f e s t :  
1. 700 Wohnungen: " W i r  haben ke inen  Grund, d i e s e  Zahlen 

zurückzunehmen; das  is t  a b s o l u t  r e a l i s t i s c h .  ' I  Gemeinde- 
rat  A .  Oswald z i t i e r t  aus  dem Be r i ch t  und Antrag des  
S t a d t r a t e s  N r .  847 (S .  5 ) :  "Der S t a d t r a t  s c h l ä g t  daher  
i n  Nachachtung des  Volksen t sche ides  d i e  Umzonung von 
s t äd t i s chem Land i m  Gebie t  Froschenmatt/Steinhauser- 
brücke v o r  und zwar zwecks E r s t e l l u n g  von c a .  260 s t ä d t i -  
schen Wohnungen sowie d e r  h i e f ü r  e r f o r d e r l i c h e n  I n f r a -  
s t r u k t u r .  
Nach Gemeinderat A .  Oswald h e i s s t  d a s ,  ' !der  S t a d t r a t  
s c h l ä g t  e i n e  Umzonung f ü r  260 Wohnungen m i t  d e r  notwen- 
d igen I n f r a s t r u k t u r  v o r :  Schu le ,  E r s c h l i e s s u n g s s t r a s s e ,  
usw. E s  s t e h t  h i e r  abe r  n i c h t s  von einem Obers tufenschul-  
haus.  Die I n f r a s t r u k t u r  b e s t e h t  u , a .  auch aus  e i n e r  
E r ~ c h l i e s s u n g s s t r a s s e ,  daher  d i e  e i n f ache  Rechnung: 
b e i  e i n e r  Ausnützung von 0 , 7  (WZ 3%) brauch t  e s  c a .  
37 '000  m2 Land; e s  s i n d  noch c a .  8 ' 0 0 0  m2 f ü r  Verbin- 
dungs s t r a s sen  h inzuzurechnen,  a l s o  c a .  45 ' 000  m2 Land 
f ü r  260 Wohnungen. Und daher  d i e  Frage:  Was macht man 
m i t  dem Rest  d e r  Umzon~ng? '~  

2.  Landverhandlungen m i  t Erbengemeinschaft  I t e n :  " W i r  haben 
e i n e  Motion b e t r e f f e n d  Landabtausch Riedmatt e i n g e r e i c h t .  
Zwei S t a d t r ä t e  haben Kontakt  aufgenommen m i t  d e r  Erben- 
gemeinschaf t ,  nämlich d i e  S t a d t r ä t e  Fr igo  und Moos. 
Die Frage i s t ,  ob d i e  Verhandlungen e r n s t h a f t  gewesen 
s i n d .  Zusammen m i t  S t a d t r a t  Romer habe i c h  auch e i n  
Gespräche g e f ü h r t  und dabe i  den Eindruck gewonnen, d a s s  
d i e  B e r e i t s c h a f t  f ü r  e i n e n  Tausch vorhanden i s t ;  auch 
das  V e r h ä l t n i s  1 : 3 s o l l  zugunsten d e r  S t a d t  v e r b e s s e r t  
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werden. E s  i s t  d i e  F r a g e ,  ob d e r  S t a d t r a t  b e r e i t  i s t ,  
m o t i v i e r t e  Verhandlungen zu f ü h r e n .  Noch e i n  a n d e r e r  
Punkt:  I c h  habe m i r  d i e  Mühe genommen, d i e  b e t r e f f e n d e n  
S t e l l e n  i m  S t a d t r a t s p r o t o k o l l  nachzu lesen :  Die P r o t o k o l l e  
haben m i r  d i e  B e s t ä t i g u n g  gegeben, d a s s  e s  nämlich n i c h t  
um den Bau von Wohnungen g e h t ;  S t a d t r a t  Romer h a t  s i c h  
gegen d i e  Vorlage ausgesprochen und auf  Romers Antrag 
wurde n i c h t  e i n g e t r e t e n ,  m i t  d e r  Erbengemeinschaft  zu 
ve rhande ln .  

J .  Lang: " E s  i s t  n i c h t  d a s  e r s t e  Mal, d a s s  h i e r  ü b e r  komu- 
n a l e n  Wohnungsbau gesprochen w i r d .  Der S t a d t r a t  h a t  b i s  
j e t z t  wenig g e z e i g t  f ü r  d i e  Verwirkl ichung d e r  Wohnbauini- 
t i a t i v e .  Der S t a d t r a t  z e i g t  a b e r  v i e l  F a n t a s i e  f ü r  Verhinde- 
rung.  Diese  Vorlage i s t  e i n  p o l i t i s c h e s  K a b i n e t t s t ü c k l e i n .  
W i r  V e r t r e t e r  d e s  komunalen Wohnungsbaues haben k l a r e  Vor- 
s t e l l u n g e n  f ü r  d i e  Verwi rk l i chung ,  z.B. 
1. Land von d e r  L & G i m  Geb ie t  Gimenen, C a .  80 '000  m2; 
2 .  Land von d e r  Korpora t ion  Zug, n ö r d l i c h  d e r  E ichwalds t ras -  

s e ,  Ca. 100 '000  m2; 
3. Wei te res  Land von d e r  L & G ( t e i l w e i s e )  Ca. 20 '000 m2; 

a l s o  C a .  1 2 0 ' 0 0 0  m2 Land; von diesem Land b r a u c h t  e s  f ü r  
d i e  Verwirkl ichung d e r  r e s t l i c h e n  260 Wohnungen h ö c h s t e n s  
e i n e n  V i e r t e l .  

Grundproblem : Verfügungsgewal t ü b e r  Boden und p o l i t i s c h e r  
W i l l e ,  d i e  p o l i t i s c h e n  M i t t e l  d a f ü r  v o l l  auszuschöpfen und 
d i e  G r o s s g r u n d b e s i t z e r  p o l i t i s c h  und r e c h t l i c h  u n t e r  Druck 
zu s e t z e n .  
Zwei Widersprüche d e r  BPK: 
1. Die g l e i c h e n  K r e i s e ,  d i e  d a f ü r  s i n d ,  d a s s  man Grünf lächen 

f ü r  S t r a s s e n  o p f e r t ,  s i n d  dagegen, d a s s  Grünflächen f ü r  
s o z i a l e n  Wohnungsbau g e o p f e r t  werden. 

2. Die g l e i c h e n  K r e i s e ,  d i e  f ü r  Volksabstimmungen ( I n i t i a -  
t i v e  und Referendum) e i n e  höhere Stimmenzahl f o r d e r t e n ,  
s i n d  p l ö t z l i c h  f ü r  e i n e  Volksabstimmung, d i e  s a c h l i c h  
s i n n l o s  i s t  und r e c h t 1  i c h  o f f e n s i c h t l i c h  n i c h t  mögl i c h  
i s t . "  

P .  Bossard i s t  f r o h ,  d a s s  Gemeinderat Lang etwas zum Thema 
" E i n t r e t e n f '  g e s a g t  h a t  und e r s u c h t  d i e  R a t s m i t g l i e d e r ,  über  
d i e  E i n t r e t e n s f r a g e  zu d i s k u t i e r t e n .  Die FDP-Fraktion i s t  
f ü r  E i n t r e t e n ,  

D .  Mül le r :  "Die ganze Vorlage i s t  e i n  "Schmieren thea te r "  ; 
man meint  den E s e l  ( W o h n b a u i n i t i a t i v e )  und s c h l ä g t  den Sack 
( Lorzenebene) . E s  i s t  e i n e  V e r h i n d e r u n g s s t r a t e g i e  . Der 
S t a d t r a t  h a t  b e i  X-Vorlagen g e z e i g t ,  d a s s  e r  a r b e i t e n  kann. 
E s  wurden z u v i e l e  Alterswohnungen gebaut  und d a s  g e h ö r t  auch 
z u r  V e r h i n d e r u n g s s t r a t e g i e ,  E s  g i b t  auch h e u t e  noch Leerwoh- 
nungsnot :  Zug i s t  am s c h l e c h t e s t e n  d r a n ;  j e t z t  s i n d  n u r  19 
Wohnungen l e e r .  Sind doch so  e h r l i c h ,  wenn doch d i e  
Wohnungen n i c h t  gebaut  werden wol len ,  dann s c h l a g e n  S i e  den 
E s e l  und n i c h t  den Sack; a l s o  n i c h t  auf dem Umweg d e r  
Lorzenebene. Also mein Antrag:  N i c h t e i n t r e t e n .  
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A. Iten meint, dass die Urheber der Wohnbauinitiative merken 
sollten, dass ihr Anliegen kontraproduktiv ist; viel mehr 
wäre es sinnvoll, wenn man Land an die Genossenschaften 
hätte abgeben können; dann wäre alles in Ordnung. 

A, Schöb erklärt namens der CVP-Fraktion, dass diese für 
Eintreten ist und das Geschäft materiell behandelt werden 
soll. In bezug auf das Vorgehen kann man verschiedener 
Meinung sein: "Wir sind der Meinung, dass man nachher eine 
klare Basis hat und dass man den Stimmbürger in diesen 
wichtigen Entscheidungsprozess einbeziehen soll. Es geht um 
ein landwirtschaftlich wertvolles Gebiet, aber es ist das 
einzige Land, das die Stadt Zug besitzt und überbauen 
könnte. Es ist daher ein logischer Schritt, und man darf dem 
Stadtrat nicht alles vorwerfen. Zudem wurde ein sehr ein- 
seitiges Argument angeführt, man habe zuviele Alterswohnun- 
gen; diese Feststellung von Gemeinderat D. Müller ist 
absolut neu; denn wir haben Wartelisten und nun plötzlich 
haben wir zuviele Alterswohnungen; viel mehr sollen wir noch 
mehr Alterswohnungen bauen. Ich empfehle, auf die Vorlage 
sei einzutreten." 

P. Bossard stellt gemäss 550 der GSO den Ordnungsantrag auf 
Abstimmung über die Eintretensfrage. 

A. Jans hat noch als einzig eingeschriebener Redner das 
Wort: "In dieser Vorlage geht es um mehrere Sachen, die man 
der Reihe nach ordnen muss. 
1. Städtischer Wohnungsbau Ja oder Nein; hier liegt ein 

klarer Volksauftrag vor. Es ist ein Irrtum von Kollege 
Müller Dölf: es sind nicht zuviele Alterswohnungen gebaut 
worden. Ich habe es geschätzt, dass in diesem Tempo diese 
Alterswohnungen gebaut wurden. Wenn man nun schaut, ob 
die Notwendigkeit bejaht wird, dann grosse Verunsiche- 
rung: Der Stadtrat tönt es an. Die Situation in der Stadt 
Zug sei noch nicht so gut, aber in den Aussengemeinden 
sei sie recht gut. In der Stadt Zug sind jetzt 19 freie 
Wohnungen, und das ist kein funktionierendes Wohnungsan- 
gebot. Seit November 1982 haben die Mietzinsen stark 
angezogen und zwar hier stärker als in der übrigen 
Schweiz. Also: der Wohnungsmangel ist in der Stadt Zug 
immer noch ausgeprägt." 

2. Ist städtischer Wohnungsbau richtig oder nicht? "Es wird 
vorgeschlagen, man solle Parzellen nehmen, die nicht 
eingezont sind; zuerst sollten aber Parzellen in Betracht 
gezogen werden, die bereits eingezont sind und das sind 
jene, die man als geeignet angeschaut hat im Rahmen der 
Stadtplanung. Hier hätte der Stadtrat ein mehreres 
leisten können. Ein Punkt ist klarzustellen: Der Punkt 
wurde schon signalisiert: Eintreten. Dann werden Sie 
staunen, dass dann im Beschlussesentwurf alle dagegen 
sind, und dann wird die Uebung beerdigt. Das ist ein 
seltsames Demokratieverständnis. Wir haben nicht gelernt, 
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mit einem Volksentscheid zu leben. Wenn man den 
städtischen Wohnungsbau aufgeben will, dann soll man 
ehrlich sein und eine Vorlage über den Abbruch des 
städtischen Wohnungsbaues bringen und die Initiative 
aufgeben. Hier versucht man, durch die Hintertüre 
hinauszugehen. Also: Nichteintreten." 

Abstimmung über die Eintretensfrage: 

Für Eintreten stimmen 24 Ratsmitglieder. 

Ergebnis i 
Mit 24 Stimmen wird beschlossen, auf das Geschäft einzu- 
treten, 

Detailberatung : 

Ratspräsident H.P. Hausheer erinnert daran, dass jetzt auch 
über die Interpellation T. Niederberger betr. Frucht- 
folgeflächen diskutiert werden kann, 

T, Niederberger dankt dem Baupräsidenten für die Antwort und 
weist darauf hin, dass eigentlich die aufgeworfenen Fragen 
in der Interpellation nicht vollständig beantwortet werden 
können. Gemäss den Forderungen im Raumplanungsgesetz hätten 
nämlich längst die Fruchtfolgeflächen berechnet und nach 
Bern gemeldet werden sollen. Gemeinderat Niederberger hofft, 
dass der Kanton hierin etwas schneller macht. 

P. Bossard erinnert zunächst daran, dass Herr Jans empfunden 
habe, es sei ein seltsames Demokratieverständnis, wenn 
zuerst Eintreten beschlossen und hernach das Geschäft abge- 
lehnt würde. Als Fraktionschef FDP gebe ich folgende Erklä- 
rung ab: 
"1. Wir wollen materiell zu dieser Vorlage Stellung nehmen. 
2. Wir wollen das Problem dem Stimmbürger vorlegen, damit 

der Stimmbürger dazu Stellung nehmen kann. Das ist aber 
nur dann möglich, wenn man auf diese Vorlage eintritt; 
Nichteintreten hätte etwas anderes zur Folge. Herr Lang 
sagte, das sei nicht rechtens; der städtische Rechts- 
dienst ist anderer Meinung; ich habe dies abgeklärt, und 
ich will nicht, dass wieder Fr. 900.-- wegen eines 
Formfehlers bezahlt werden müssen. 

3. Wir wollen, dass der Stimmbürger ein Ja oder ein Nein 
zur Umzonung sagen kann. Ich habe die Möglichkeit, eine 
solche Sachfrage dem Stimmbürger vorzulegen, bei der 
Direktion des Innern abgeklärt und zwar bis zum 
Direktor des Innern; es ist also möglich, dem Stimmbür- 
ger eine Sachfrage zu unterbreiten, und das ist von den 
Angefragten bejaht worden. Der oberste Grundsatz ist 
der, dass die unverfälschte Meinung zum Ausdruck kommen 
muss; diesbezüglich verweise ich auf folgende Antwort 
des städtischen Rechtsdienstes auf die gestellte Frage: 
Muss der Beschluss im genauen Wortlaut dem Volke zur 
Abstimmung unterbreitet werden oder kann er in Form 
einer Sachfrage dem Stimmbürger vorgelegt werden? 
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Antwort des städtischen Rechtsdienstes (13.1.1986): 
"Die Abstimmung ist derart durchzuführen, dass die 
wirkliche demokratische Willensbildung gewährleistet 
ist und der Wille der Stimmbürger klar und unverfälscht 
zum Ausdruck kommt. Fragestellungen, welche zu Ver- 
wechslungen und damit zu einer falschen Willensbildung 
führen können, sind zu vermeiden. Es scheint mir daher 
zulässig, einen Beschluss des Grossen Gemeinderates 
nicht im genauen Wortlaut, sondern in der Formulierung 
zu unterbreiten, welche die richtige Willensbildung am 
besten gewährleistet. Voraussetzung ist, dass die 
Abstimmungsfrage dem Inhalt des Beschlusses materiell 
genau entspricht." 

Also lasse ich hier einen entsprechenden, neuen Be- 
schlussesentwurf austeilen, der den Rechtsgrundsätzen 
und der GO Rechnung trägt." 

Baupräsident H.J. Werder antwortet auf die Voten einzelner 
Ratsmitglieder und bemerkt zu Gemeinderat A, Oswald, dass 
dessen Ueberlegungen nicht stimmen; für die Infrastruktur 
habe Herr Oswald zuwenig ausgewiesen. Im weitern bestätigt 
der Baupräsident, dass echte Verhandlungen geführt wurden 
und dass es nicht stimmt, dass nichts gemacht worden sei. 

W. Tresch: "Ich bin von einem Bürger angefragt worden, ob in 
Tat und Wahrheit mit einer Umzonung im Gebiet Fröschenmatt 
nicht auch Kirchgemeindeland tangiert wird?" 

A. Oswald: "Ich habe nicht gesagt, der Stadtrat habe nichts 
gemacht, sondern er habe wenig gemacht. Ich halte an meinen 
Berechnungen fest . " 
E. Schalch frägt, ob mit dieser Vorlage gewährleistet sei, 
dass sozialer Wohnungsbau gemacht werden kann. Ist es mög- 
lich, dass der Bürger klar Stellung nehmen kann für oder 
gegen sozialen Wohnungsbau? 

Baupräsident H.J. Werder bemerkt dazu, dass der Stadtrat den 
Auftrag hat und diesen ernst nimmt, aber "wir haben das Land 
nicht dazu; hier liegt der Zielkonflikt und diesen Zielkon- 
f likt hat nicht der Stadtrat erfunden. " 

Ratspräsident H.P. Hausheer weist nun auf den ausgeteilten 
neuen Beschlussesentwurf hin. 

P. Bossard erklärt den im Auftrag der FDP-Fraktion ausge- 
arbeiteten Beschlussesentwurf und zwar Ziff. 1 und Ziff. 2. 
Gemeinderat Bossard stellt den Antrag, dass gemäss Beschlus- 
sesentwurf der FDP-Fraktion abgestimmt werden soll. 

A. Schöb, Fraktionschef CVP, erklärt, dass die CVP-Fraktion 
das abgesprochen hat, dass diesem neuen vorliegenden Be- 
schlussesentwurf der Vorzug gegeben werden soll und zwar in 
der Form der Sachfrage gemäss Ziff. 2. 
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D. Müller frägt nach dieser Sachfrage. 

A. Oswald frägt, ob der erste bzw. alte Beschlussesentwurf 
auch zu dieser Abstimmung geführt hätte. 

Stadtrat M. Frigo liest die mögliche Abstimmungsfrage zum 
ersten bzw. alten Beschlussesentwurf vor. 

P. Bossard weist sofort darauf hin, dass die von Stadtrat 
Frigo vorgelesene Abstimmungsfrage zum ersten, bzw. alten 
Beschlussesentwurf zutreffen würde. 

D, Müller meldet Bedenken'an. "Ueber die gleiche Frage wurde 
schon abgestimmt und jetzt muss die gleiche Frage dem Volk 
wieder vorgelegt werden." 

Abstimmung über die Wahl der vorliegenden Beschlussesent- 
würfe: 

1. Für den ersten bzw. alten Beschlussesentwurf (Stadtrat) 
stimmen 0. 

2. Für den 2. bzw. von der FDP-Fraktion vorgelegten, neuen 
Beschlussesentwurf stimmen 31 Ratsmitglieder. 

Ergebnis o 
Der Rat hat mit 31 Stimmen und ohne Gegenstimme entschieden, 
den zweiten bzw. den von der FDP-Fraktion vorgelegten, neuen 
Beschlussesentwurf zu behandeln. Es werden auch keine 
Zurückkommensanträge gemäss 555 GSO gestellt. 

Beratung des vom Rat bestimmten Beschlussesentwurfes: 

Zu Titel und Ingress sowie zu den Ziffern 1.1, 1.2 und 2 
wird das Wort nicht verlangt. 

Der Rats~räsident erklärt so beschlossen. 

F. Hotz: "Es wäre eigentlich ehrlicher, wenn dem Volk auch 
die Gretchenfrage: "400 Wohnungen Ja oder Nein" vorgelegt 
würde. Könnte man gleichzeitig den Beschlussesentwurf noch 
ergänzen mit dem Satz: Gleichzeitig wird dem Volk die Frage 
vorgelegt, ob die 400 Wohnungen zu bauen sind oder nicht ." 
Ist das möglich? Kann jemand Bescheid geben? 

Ratspräsident H.P. Hausheer hält fest, dass dies nicht 
möglich ist. 

Zu Ziffer 3 wird das Wort nicht verlangt. 

Der Rats~räsident erklärt so beschlossen. 

A, Jans gibt vor der Schlussabstimmung folgende SP-Frak- 
tionserklärung zur Vorlage Nr. 847 ab: "Vor der Schlussab- 
stimmung möchte ich klarstellen, dass die SP-Fraktion die 
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vom Stadtrat vorgeschlagene Einzonung in der Lorzenebene 
ablehnt. Dies bedeutet für uns aber keineswegs, dass damit 
der Auftrag für die Stadt entfällt, bis Ende 1990 400 Woh- 
nungen zu bauen. Im Gegenteil! Wir halten den städtischen 
Wohnungsbau weiterhin für notwendig und sinnvoll, aber an 
andern Standorten. Peter Bossard hat bei der Präsentation 
seii~es Alternativ-Beschlussesentwurfes ausgeführt, dass der 
Inhalt der Abst immungsvorlage dem des Gemeinderats-Be- 
schlusses genau entsprechen soll. Wir werden alle Stadträte 
und Gemeinderäte auf diesen Punkt behaften! Wer heute oder 
später die Volksabstimmung über die Einzonung der Lorzen- 
ebene uminterpretiert oder umfunktioniert in eine Abstimmung 
über den städtischen Wohnungsbau, ist unehrlich und zeigt 
ein fragwürdiges Demokratieverständnisel' 

Schlussabstimmung: 

In der Schlussabstimmung stimmt der GGR den Anträgen betr. 
Umzonung von städtischem Land im Gebiet Fröschenmatt/Stein- 
hauserbrücke und Kreditbegehren für Bebauungsstudien ent- 
sprechend den Ziffern 1 (1.1 und 1.2), 2 und 3 mit 37 Stim- 
men und ohne Gegenstimme zu. 

Der Beschluss lautet wie folgt: 
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BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEINDERATES VON ZUG N R .  650 

BETREFFEND UMZONUNG VON STAEDTISCHEM LAND I M  GEBIET FROESCHEN- 
MATT/STEIMHAUSERBRUECKE UND KREDITBEGEHREN FUER BEBAUUNGSSTU- 
DIEN 

DER GROSSE GEW3INDERAT VON ZUG 

nach  Kenntnisnahme von B e r i c h t  und An t rag  d e s  S t a d t r a t e s  N r .  
847 vom 14 ,  J a n u a r  1986 

b e s c h l i e s s t :  

1 .  D i e  An t r äge  d e s  S t a d t r a t e s :  

1.9 D e r  S t a d t r a t  sei  zu b e a u f t r a g e n ,  dem Grossen  Gemeinde- 
r a t  e i n e  V o r l a g e  ü b e r  d i e  Umzonung d e r  s t ä d t i s c h e n  
B a u l a n d r e s e r v e n  i m  "Uebr igen  Gemeindegebie t"  i m  Raum 
Fröschenmatt/Steinhauserbrücke (GBP Nrn. 77 ,  3681,  
3899, 3683,  3684 m i t  i n s g e s a m t  115 '766  m2 Land sowie  
g e g e b e n e n f a l l s  ang renzende  P a r z e l l e n )  i n  d i e  Wohnzone 
und, soweit e r f o r d e r l i c h ,  i n  d i e  Zone f ü r  ö f f e n t l i c h e s  
I n t e r e s s e  zu u n t e r b r e i t e n .  

1 .2  Für  d i e  E r a r b e i t u n g  e i n e s  R i c h t p l a n e s  f ü r  d a s  G e b i e t  
zwischen  S t e i n h a u s e r s t r a s s e ,  n e u e r  L o r z e ,  g e p l a n t e r  
v e r l ä n g e r t e r  G e n e r a l - G u i s a n - S t r a s s e  und C h a m e r s t r a s s e  
s e i  e i n  K r e d i t  von F r .  175'000'.-- 2 .L.  d e r  I n v e s t i -  
t i o n s r e c h n u n g  zu b e w i l l i g e n .  

werden a b g e l e h n t .  

2 .  Dieser B e s c h l u s s  i s t , g e s t ü t z t  a u f  56 Z i f f e r  1 d e r  Gemein- 
d e o r d n u n g , i n  d e r  Form e i n e r  S a c h f r a g e  d e r  Volksabstimmung 
zu u n t e r b r e i t e n .  

3 .  D e r  B e s c h l u s s  i s t  i m  A m t s b l a t t  zu v e r ö f f e n t l i c h e n  und i n  
d i e  Sammlung d e r  R a t s b e s c h l ü s s e  aufzunehmen.  

D e r  S t a d t r a t  w i r d  b e a u f t r a g t ,  d i e  f ü r  d i e  Volksabstimmung 
e r f o r d e r l i c h e n  Massnahmen zu t r e f f e n .  
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4.  I n t e r p e l l a t i o n  A .  Jans /G.  Windl in  b e t r .  m i t t e l f r i s t i g e  
Pe r sona lp lanung  d e s  s t ä d t i s c h e n  Schulamtes 

Der Wor t l au t  d i e s e r  I n t e r p e l l a t i o n  b e f i n d e t  s i c h  i m  P r o t o -  
k o l l  N r .  42,  S e i t e  1063. 

5.  Motion J .  Lang b e t r .  b e s s e r e  Schule s t a t t  a r b e i t s l o s e  
Lehre r innen  und Lehre r  

Der Wor t l au t  d i e s e r  Motion b e f i n d e t  s i c h  i m  P r o t o k o l l  
N r .  41,  S e i t e  1036 f f .  

R a t s p r a s i d e n t  H.P. Hausheer f r ä g t  d i e  R a t s m i t g l i e d e r  a n ,  ob 
jemand dagegen i s t ,  b e i d e  p a r l a m e n t a r i s c h e n  V o r s t ö s s e  m i t -  
e i n a n d e r  zu behandeln .  

Es w i r d  k e i n  Antrag  auf  g e t r e n n t e  Behandlung g e s t e l l t ;  d i e  
be i d e n  V o r s t o s s e  werden m i t e i n a n d e r  b e h a n d e l t .  

S t a d t p r ä s i d e n t  0. Kamer w e i s t  zunächs t  au f  d i e  Entwicklung 
d e r  S c h ü l e r z a h l e n  und Klassen  von 1986 - 1990 h i n  und f ü h r t  
f o l g e n d e s  aus  : "Die E r f a s s u n g  d e r  S c h ü l e r z a h l e n  e n t h ä l t  
schwer f a s s b a r e  K r i t e r i e n  wie z .  B .  Zu- und Abwanderung, 
Veränderung d e r  A l t e r s s t r u k t u r  i n  den Q u a r t i e r e n ,  Aenderung 
von Kantonalen V o r s c h r i f t e n  b e t r .  S c h ü l e r z u t e i l u n g  i n  d i e  
O b e r s t u f e .  Die K l a s s e n g r ö s s e  kann von Schulhaus  zu Schu lhaus  
s t a r k  abweichen,  w e i l  d i e  S c h ü l e r  m ö g l i c h s t  i n  i h r e n  
Q u a r t i e r e n  z u r  Schule  gehen s o l l e n .  S i e  v e r ä n d e r t  s i c h  auch  
i n  den 6  J a h r e n  d e r  P r i m a r s c h u l e  ( u n g l e i c h e  Zu- und 
Abwande rung,  Klassenrepe  t i t i o n e n  usw . ) . Die Schul-  bzw. 
Pe r sona lp lanung  i m  Schulamt ist  j ä h r l i c h  den Gegebenhei ten  
anzupassen .  Die Zahl d e r  S c h u l k l a s s e n  m i t  einem Aus- 
l a n d e r a n t e i l  ü b e r  25%: P r i m a r s c h u l e  29 Klassen  von 66 ,  
O b e r s t u f e  7 Klasen  von 32;  d e r  H a u p t a n t e i l  f i n d e t  s i c h  i r n  
Schulhaus  G u t h i r t  und h i e r  i s t  auch d e r  O r t  m i t  dem g r ö s s t e n  
Angebot f ü r  z u s ä t z l i c h e n  D e u t s c h u n t e r r i c h t .  Der Hinweis  
"Ausländer t '  s a g t  noch n i c h t s  a u s  ü b e r  e i n e  besondere  
P r o b l e m a t i k ;  d a s  Hauptproblem l i e g t  b e i  jenen  Kindern ,  d i e  
m i t  Nul l -Deutschkenntn issen  s i n d .  Vorkehren z u r  I n t e g r a t i o n :  
Z u s ä t z l i c h e r  D e u t s c h u n t e r r i c h t  i m  K i n d e r g a r t e n  ( 4  X 30 
Minuten p r o  Woche), i n  d e r  Primar-  und O b e r s t u f e  ( I n t e n s i v -  
k u r s e  und S t ü t z k u r s e )  ; Hausaufgabenh i l f e  ( o r g a n i s i e r t  und 
s u b v e n t i o n i e r t  du rch  S c h u l a m t ) ;  a l t e r n i e r e n d e r  U n t e r r i c h t  
( H a l b k l a s s e n )  ; r e g e l m ä s s i g e r  Kontakt  m i t  d e r  Gruppe 
' lMi tenandl l  ; Kontakt  m i t  Aus länder -Organ i sa t ionen .  Zur Leh- 
r e r - A r b e i t s l o s i g k e i  t : I m  ganzen Kanton Zug s i n d  7 L e h r e r  
a r b e i t s l o s .  Was unternimmt d i e  S t a d t  Zug, um d a s  Angebot zu 
v e r g r o s s e r n ? :  Ausbau D i e n s t l e i s t u n g  ( z . B .  Mediothek L o r e t o ) ,  
Ausbau Logopädie,  m o g l i c h s t  k e i n e  Ueberstunden b e i  den 
Lehrpersonen,  g r o s s e s  Entgegenkommen b e i  unbezahl tem Ur laub ,  
Wunsche nach Pensen-Reduktion m o g l i c h s t  b e r ü c k s i c h t i g e n ,  
s o w e i t  pädagogisch  v e r a n t w o r t b a r ,  Ausnutzen a l l e r  Angebote 
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b e i  d e r  neuen S t u n d e n t a f e l  d e r  Sekundar s tu fe  (Wahlfachan- 
g e b o t ,  Nachh i l f e -  und F ö r d e r s t u n d e n )  . Bei d e r  Bese tzung von 
S t e l l v e r t r e t u n g e n  werden immer z u e r s t  A r b e i t s l o s e  a n g e f r a g t  ; 
i m  beginnenden neuen S c h u l j a h r  konnte  insgesamt  11 Lehrper-  
sonen e i n  ha lb-  o d e r  g a n z j ä h r i g e s  Pensum angeboten  werden ."  

Zur Motion J .  Lang b e t r .  b e s s e r e  Schule s t a t t  a r b e . i t s l o s e  
Lehre r innen  und Lehre r  h a l t  d e r  S t a d t p r a s i d e n t  f e s t ,  d a s s  
d e r  S t a d t r a t  den GGR e r s u c h t ,  d i e s e  n i c h t  zu übe rwe i sen .  
M a t e r i e l l  kann f o l g e n d e s  g e s a g t  werden: "Der S t a d t r a t  i s t  
s i c h  bewuss t ,  d a s s  d e r  S t a a t  s e i n e n  A n t e i l  z u r  Reduktion d e r  
L e h r e r a r b e i t s l o s i g k e i t  l e i s t e n  s o l l ,  a b e r  n i c h t  i n  dem 
Ausmass, wie e s  Gemeinderat Lang f ü r  s e i n e  Beru f sko l  l e g e n  
v e r l a n g t  und damit  den Lehre rbe ru f  gegenüber  ande rn  bevor-  
z u g t ;  das  w i d e r s p r i c h t  dem demokra t i schen  V e r s t a n d n i s .  Die 
S t a d t  Zug h a t  v e r s c h i e d e n e  Massnahmen e r g r i f f e n ;  m i t  s e i n e n  
we i t e rgehenden  Vorschlagen r e n n t  Gemeinderat Lang o f f e n e  
Türen e i n .  Der S t a d t r a t  v e r t r i t t  i m  Un te r sch ied  zu Gemeinde- 
rat  Lang d i e  Meinung, d a s s  e i n e  Klasse  e i n e  u n t e r e  
Begrenzung haben muss. Eine zu k l e i n e  Klasse  v e r l i e r t  an 
Eigendynamik f ü r  L e i s t u n g  und s o z i a l e s  V e r s t a n d n i s .  M i t  dem 
Abbau d e r  Klassen  wurde g l e i c h z e i t i g  d i e  K l a s s e n g r o s s e  au f  
e i n  v e r n ü n f t i g e s  Mass r e d u z i e r t .  D a m i t  konnte  r e l a t i v  mehr 
Lehrpersonen e i n e  T a t i g k e i t  z u r  Verfügung g e s t e l l t  werden. 

I m  fo lgenden  l e g t  d e r  S c t i u l p r ä s i d e n t  d i e  Entwicklung d e r  
S c h ü l e r z a h l e n  d a r  und h ä l t  f e s t ,  d a s s  d a s  M i t t e l  i n  d e r  
P r i m a r s c h u l e  i m  J a h r e  1985 1 9 , 8 ,  i m  K i n d e r g a r t e n  1'1,4 und 
insgesamt  d e r  D u r c h s c h n i t t  b e i  den S t a d t s c h u l e n  b e i  1 8 , 1 6  
l i e g e .  Wenn d e r  L e h r e r s t a n d  von 1980 m i t  t o t a l  193 Lehr- 
s t e l l e n  e r r e i c h t  werden m ü s s t e ,  dann wurde d a s  e i n e n  Durch- 
s c h n i t t  von 1 6 , l  S c h ü l e r  geben.  Ein k l e i n e r  Klassenbes tand  
ist  zwar e i n e  g u t e  Vorausse tzung f ü r  den U n t e r r i c h t ,  d e r  
d i f f e r e n z i e r t  auf  das  Kind e i n g e h t ,  a k t i v  e r z i e h e r i s c h  i s t ,  
a b e r  G a r a n t i e  d a f ü r  i s t  e i n  t i e f e r  Klassenbes tand  durchaus  
n i c h t .  E s  werden auch neue Probleme g e s c h a f f e n :  k e i n e  
Gruppen mehr i m  Turnen,  S ingen ;  mangelnde Anregung durch  
Schulkameraden,  s o z i a l e  Kontakte  s i n d  s e l t e n e r .  Der Schul -  
p r ä s i d e n t  h a t  s i c h  e r n e u t  f ü r  d i e  A l t e r s e n t l a s t u n g  e i n g e -  
s e t z t  ; v e r s c h i e d e n e  Probleme werden i n  e i n e r  k a n t o n a l e n  
A r b e i t s g r u p p e  b e h a n d e l t ,  i n  d e r  auch d i e  Gemeinden v e r t r e t e n  
s i n d .  E s  i s t  jedoch e i n  Anl iegen  d e s  S t a d t r a t e s ,  d a s s  d i e  
L e h r e r s c h a f t  a n a l o g  z u r  Beamtenschaft  b e h a n d e l t  w i r d .  
" Insgesamt  s i n d  w i r  der. Auffassung,  d a s s  d i e  A r b e i t s -  
v e r h ä l t n i s s e  d e r  s t a a t l i c h e n  A n g e s t e l l t e n  i m  V e r h ä l t n i s  z u r  
P r i v a t w i r t s c h a f t  g ü n s t i g  s i n d .  E s  d a r f  h i e r  auch a l l g e m e i n  
ve rmerk t  werden,  d a s s  d i e  Q u a l i t ä t  d e s  S c h u l u n t e r r i c h t e s  
ge rade  wegen d e s  L,ehrermangel s zugenommen h a t .  N a t ü r l i c h  i s t  
e i n e  L e h r e r a r b e i t s l o s i g k e i t  n i c h t  g u t ;  wenn a b e r  j e d e r  
Absolvent  ab  Lehre r semina r  s o f o r t  e i n e  o f f e n e  S t e l l e  f i n d e t ,  
dann is t  k e i n e  Auswahl mehr mögl ich  und d i e s  i s t  auch gegen 
d i e  Q u a l i t ä t  d e r  S c h u l e . "  
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J .  Lang dank t  dem S t a d t p r ä s i d e n t e n  f ü r  d i e  Ausführungen,  
b e t o n t  a b e r ,  d a s s  d i e  L e h r e r a r b e i t s l o s i g k e i t  höhe r  i s t  a l s  
d a r g e l e g t  wurde. "Zu 1 :  P o s i t i v  ü b e r r a s c h t ,  d a s s  Punkt 1 
e r f ü l l t  w i r d .  Zu 2 :  E s  is t  e i n e  Frage d e r  Konsequenz; i c h  
b i n  s e i t  1980 dagegen,  d a s s  man L e h r e r s t e l l e n  a b b a u t .  Zu 3:  
I c h  renne  k e i n e  o f f e n e n  Türen e i n ;  k l e i n e r e  S c h u l k l a s s e n  
s i n d  w i c h t i g ;  e s  g i b t  h e u t e  noch Klassen  m i t  24 S c h u l e r i n n e n  
und S c h ü l e r n .  Die Aus länderk las sen  s o l l e n  m ö g l i c h s t  k l e i n  
s e i n .  E s  g i b t  wohl e i n e  u n t e r e  Grenze.  Zur P e n s e n r e d u k t i o n :  
Anre ize  dazu s i n d  zu k l e i n .  Ein  B i l d u n g s u r l a u b  f ü r  e i n  
h a l b e s  J a h r  i s t  k e i n  B i l d u n g s u r l a u b ,  wenn e s  u n b e z a h l t e r  
Urlaub i s t .  A r b e i t s l o s e  Lehre r  könnten und s o l l t e n  e i n g e -  
s e t z t  werden f ü r  den Ausbau und d i e  Zusammenarbeit b e i  und 
f ü r  Aus länder -E l t e rn  i m  Sinne d e r  Erwachsenenbildung."  

A .  J a n s  dank t  dem S t a d t p r a s i d e n t e n  f ü r  d i e  Ausführungen z u r  
l n t e r p ~ l l a t i o n  und bemerkt ,  d a s s  e s  s i n n v o l l  und pädagogisch  
r i c h t i g  i s t ,  d a s s  d i e  d u r c h s c h n i t t l i c h e n  K l a s s e n g r ö s s e n  
zurückgegangen s i n d ;  d i e  Anstrengungen i m  B e r e i c h  d e r  
Ausländer-Kinder  s i n d  b e a c h t l i c h ,  a b e r  " i c h  möchte noch 
Antwort auf  f o l g e n d e s :  Zur Pensenreduk t ion  bzw. z u r  Pensen- 
t e i l u n g  i s t  e h e r  e i n e  abwehrende H a 1  t ung  s e i t e n s  d e s  
S t a d t r a t e s  bemerkbar .  Man s o l l t e  Versuche a n s t e l l e n  und dann 
k o n t r o l l i e r e n ;  d i e  P e n s e n t e i l u n g  kann s i n n v o l l  s e i n .  Dann 
s o l l t e n  d i e  Klassenzah len  b e i b e h a l t e n  werden,  a b e r  wenn i c h  
den  S t e l l e n p l a n  anschaue ,  dann komme i c h  au f  e i n e  Reduktion 
von 1% S t e l l e n ;  a l s o ,  wenn d i e  Klassenzah len  g l e i c h  s i n d ,  
dann müsste  e i g e n t l i c h  auch d i e  Anzahl d e r  S t e l l e n  g l e i c h  
s e i n .  Wie s t e h t  e s  dami t?"  

G .  Windl in i s t  i n  einem Punkt d e r  Antwort n i c h t  e i n v e r s t a n -  
d e n ,  näml ich  m i t  d e r  obe ren  Grenze von 20 S c h ü l e r n ;  e i n  
V i e r t e l  s i n d  noch Ausländer-Schüler  und Ausländer-Kinder  i n  
e i n e r  Klasse  m i t  20 S c h ü l e r n  e r s c h e i n t  z u v i e l .  "Der A n t e i l  
d e r  Ausländer-Schüler  i n  d e r  Obers tu fe  b e t r ä g t  7%. E s  wäre 
i n t e r e s s a n t  zu w i s s e n ,  w i e v i e l e  Ausländer-Kinder  i n  den 
e i n z e l n e n  S t u f e n  s i n d .  I ch  ve rmisse  auch ganz a l l g e m e i n  
e i n e n  B e i t r a g  z u r  Forderung d e s  L e h r e r a u s t a u s c h e s .  ' I  

P .  Bossard s p r i c h t  z u r  Motion und h ä l t  f e s t ,  d a s s  d i e s e  
e i g e n t l i c h  f a l s c h  " g e s t e l l t M  i s t ;  denn e i n e  Motion f ü r  e i n e  
b e s s e r e  Schule konnte  a l l e n f a l l s  übe rwiesen  werden:  " W i r  
konnen a b e r  k e i n e n  S o n d e r s t a t u s  f ü r  e i n e  best immte Berufs -  
gruppe s c h a f f e n ,  wei 1 d o r t  z u v i e l e  a u s g e b i l d e t  worden s i n d .  
W i r  haben i m  Augenblick auch z u v i e l e  F ö r s t e r :  w i r  konnen 
d i e s b e z ü g l i c h  auch k e i n e  Motion e i n r e i c h e n  und mehr Holz- 
s c h l a g  v e r l a n g e n .  Man muss h e u t e  bewegl ich  s e i n ,  umlernen ,  
mobil f ü r  a l l e  möglichen B e r u f s a r t e n ;  e s  h a t  auch b a l d  
z u v i e l e  A e r z t e .  A l so :  e i n  Ja zu e i n e r  Motion f ü r  e i n e  
b e s s e r e  S c h u l e ,  a b e r  k e i n e  Bevorzugung von Lehrpersonen.  l 1  
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J .  Amrein: ' ' P rob lemat ik  i s t  a k t u e l l  ( v e r g l  . neus  t e  EDK-Pro- 
gnose zum Schu le r rückgang  i n  d e r  Schweiz vom 13. J a n u a r  
1986! ) 

Z i t .  J e a n  Cavad in i ,  EDK P r ä s i d e n t :  "Die Schu len  und d i e  
W i r t s c h a f t  werden e i n e n  r e c h t  s c h w i e r i g e n  Anpassungsprozess  
d u r c h s t e h e n  müssen. 

Auch d i e  L e h r e r s c h a f t  muss an diesem Anpassungsprozess  
t e i l n e h m e n .  (Punkt  1 t 2 d e r  Motion s i n d  d a h e r  u n g e r e c h t  und 
u n r e a l i s t i s c h .  ) Die F l e x i b i l i t ä t  i n  d e r  A n s t e l l u n g  von 
Lehre rn  muss dem A r b e i t g e b e r  ( S t a d t b e h ö r d e )  e r h a l t e n  b l e i -  
ben .  

A l l e r d i n g s  g i l t  e s  m . E .  immer wiede r  zu ü b e r p r ü f e n ,  nach 
welchen K r i t e r i e n  s i e  gewonnen w i r d .  Her r  S t a d t p r ä s i d e n t  
Karner h a t  g e s a g t ,  i n  d e r  S t a d t  Zug g e l t e  d a s  K r i t e r i u m  d e s  
F e s t a n g e s t e l l t s e i n s .  Somit b i l d e n  d i e  Lehre r  m i t  A r -  
b e i t s v e r t r ä g e n  ( e s  s i n d  v o r  a l l e m  F r a u e n ! )  d i e  ' M a n i p u l i e r -  
m a s s e ' .  D a s  s c h e i n t  m i r  s e h r  f r a g w ü r d i g !  Meiner Meinung nach  
d ü r f t e  n u r  e i n  K r i t e r i u m  w i r k l i c h  aussch laggebend  s e i n ,  
näml ich  d i e  F r a g e :  

HILFT E I N E  MASSNAHME UNSERN KINDERN? 
D i e s e s  K r i  t e r i u m  würde n a t ü r l  i c h  e i n  q u a l i t a t i v e s  Se lek -  
t i o n s v e r f a h r e n  b e i n h a l t e n !  

(Punk t  3 :  Vorgeschlagene  Massnahmen) 

VERKLEINERUNG VON SCHULKLASSEN 

K a r l h e i n z  Ingenkamp b e l e u c h t e t  i n  seinem i m  H e r b s t  1985 
e r s c h i e n e n e n  Buch ' K l a s s e n g r o s s e  j e  k l e i n e r  d e s t o  b e s s e r ?  ' 
d i e s e  F rage .  E r  s a g t  u . a . ,  d a s s  f ü r  s i c h  a l l e i n  k l e i n e r e  
K l a s s e n  n i c h t  auch g r ö s s e r e n  L e r n e r f o l g  und b e s s e r e s  K l a s -  
s enk l ima  g a r a n t i e r e n ;  v i e l m e h r  s e i  von e n t s c h e i d e n d e r  Be- 
deu tung :  
- Lehrpe r son l  i c h k e i  t ( E r f a h r u n g ,  E i n s t e l l u n g ,  Kom- 

p e t e n z ,  U n t e r r i c h t s s t i l )  
Q u a l i t ä t !  

- d i e  S o z i a l s t r u k t u r  (Klassenzusammensetzung) 
- d i e  Rahmenbedingungen ( G e s e l l s c h a f t ,  F a m i l i e )  
Z i t .  "Wenn man s i c h  v o r  Augen f ü h r t ,  d a s s  d i e  l e t z t e n  b e i d e n  

J a h r z e h n t e  d e u t l i c h e  Frequenzsenkungen g e b r a c h t  haben 
( .  . . ) ,  dann muss man s i c h  doch e inmal  f r a g e n ,  ob s i c h  
d a r a u s  d i e  pädagogi  s c h  erwünschten E r f o l g e  e rgeben  
haben.  Nach dem gegenwär t igen  Forschungss t and  muss d i e  
Frage v e r n e i n t  werden. 'I 

Z i t .  "Nicht  i n  d e r  k l e i n s t e n  Frequenzgruppe ,  sondern  i n  d e r  
Gruppe d e r  Klassen  m i t  21 - 25 S c h ü l e r n  waren d i e  
Wahrnehmung d e r  Lernumwel t und d i e  Z u f r i e d e n h e i t  m i t  
dem Klassenkl ima a m  h ö c h s t e n . "  

Zu ä h n l i c h e n  E r g e b n i s s e n  kommt d e r  t t P l a n u n g s b e r i c h t ' l  d e s  
Erz iehungsdepar t emen tes  d e s  K t .  So lo thurn  i m  F r ü h j a h r  1984: 
Z i t .  "Aus den z a h l r e i c h e n  erziehungswissenschaftlichen Un- 

t e r suchungen  g e h t  ( w i e  Douglas Pidgeon nachgewiesen 
h a t )  n i c h t  h e r v o r ,  d a s s  Klassen  m i t  20 S c h ü l e r n  bes -  
s e r e  Le i s tungen  e r b r i n g e n  a l s  s o l c h e  m i t  35 o d e r  40 
S c h ü l e r n .  l 1  
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I n d e s  können e i n i g e  d e r  vo rgesch lagenen  Massnahmen 
t a t s ä c h l i c h  zu Gunsten n i c h t  n u r  d e r  L e h r e r s c h a f t  
sondern  auch d e r  Kinder  s e i n :  

A n d e r s e i t s  g i l t  e s ,  e i n e r  Neuver t e i lung  d e s  ' A r b e i t s -  
kuchens '  g r u n d s ä t z l i c h  p o s i t i v - a u f g e s c h l o s s e n  gegen- 
ü b e r z u s t e h e n .  W i r  d ü r f e n  uns  neue rn  E r k e n n t n i s s e n  
n i c h t  v e r s c h l i e s s e n  und s o l l t e n  d i e  Empfehlungen d e r  
EDK e rns tnehmen,  d i e  i m  Okt. 85 e i n e  S t u d i e  zu Er fah -  
rungen m i t  Doppelbesetzung von L e h r e r s t e l l e n  he raus -  
gegeben h a t .  

Z i t .  " E s  g i b t  k e i n e  zwingenden Gründe auf  p ä d a g o g i s c h e r  
Ebene, d i e  f ü r  e i n e  P e n s e n t e i l u n g  s p r e c h e n ,  genau s o  
wie e s  k e i n e  Gründe auf  d i e s e r  Ebene g i b t ,  s i e  
a u s z u s c h l i e s s e n .  

Z i t  . "Die Doppelbesetzung von K l a s s e n l e h r e r s t e l l e n  i s t  i m  
Grunde e i n e  normale A l t e r n a t i v f o r m  d e r  A r b e i t s g e -  
s t a l t u n g  ( .  . . ) ,  d i e  n i c h t  e i n f a c h  a l s  a u s s e r o r d e n t l i -  I 

c h e s  Entgegenkommen t o l e r i e r t  werden s o l l t e .  ( . . . )  S i e  
kommt einem z e i  tgemässen B e d ü r f n i s  e n t g e g e n ,  d a s  
s c h l i e s s l i c h  b e i  ande rn  L e h r e r k a t e g o r i e n  und Berufen  
l ä n g s t  a n e r k a n n t  i s t .  ( . . . ) Nicht  n u r  d i e  S t e l l e n i n -  
h a b e r  p r o f i t i e r e n  von e i n e r  Doppelbese tzung,  auch d i e  
Schule gewinnt  an F l e x i b i l i t ä t .  Der E f f e k t  au f  dem 
S t e l l e n m a r k t  i s t  i n d i r e k t ,  indem zwar dadurch  k e i n e  
neuen S t e l l e n  g e s c h a f f e n  werden, d i e  vorhandene A r b e i t  
a b e r  b e s s e r  v e r t e i l t  w i r d .  l 1  

A l s  S c h l u s s f o l g e r u n g  h e i s s t  e s  : t l I n f o r m a t i o n e n  ü b e r  e r f o l g -  
r e i c h e  Lösungen s o l l t e n  b r e i t  g e s t r e u t  werden, dami t  i n  
e i n z e l n e n  Gemeinden d a s  noch l a t e n t e  M i s s t r a u e n  gegenüber  
D o p p e l s t e l l e n  abgebaut  werden kann.  

R .  Vonarburg f ü h r t  d a s  B e i s p i e l  a n ,  d a s s  s e i n e  T o c h t e r  von 7 
Lehrpersonen u n t e r r i c h t e t  w i r d ,  d e r  Sohn von 5.  Beide 
empfinden das  a l s  S t r e s s .  Kann e i n e  normale Beziehung h e r -  
g e s t e l l t  werden b e i  35 U n t e r r i c h t s s t u n d e n  und 7 Lehrperso-  
nen? Gemeinderat Vonarburg b e z w e i f e l t ,  ob e s  m i t  mehr Leh- 
r e r n  b e s s e r  i s t .  

J .  Lang f ü h r t  d a s  Z i t a t  von Gemeinderä t in  Amrein w e i t e r  und 
l i e s t  v o r :  " K e i n e s f a l l s  lässt  s i c h  a u s  d i e s e n  Zahlen 
entnehmen, d a s s  e s  e i n e  o p t i m a l e  S c h ü l e r z a h l  g i b t .  . . . ' I .  Aber 
d i e  Chance von k l e i n e n  K l a s s e n g r ö s s e n  s o l l t e  g e n ü t z t  werden.  
Die Folgerungen aus  d e r  L i t e r a t u r :  Verschiedene  Klassen-  
g r ö s s e n  f ü r  v e r s c h i e d e n e  Themengebiete .  " I c h  b i n  gegen d i e  
A r b e i t s l o s i g k e i t  auch i n  a n d e r n  Branchen. l 1  

S t a d t p r ä s i d e n t  0 .  Kamer h ä l t  an den Zahlen b e t r e f f e n d  A r -  
b e i t s l o s i g k e i t  d e r  Lehre r  i m  Kanton Zug f e s t  und w e i s t  
d a r a u f  h i n ,  d a s s  v i e l l e i c h t  i n  d e r  Zwischenze i t  d e r  e i n e  
o d e r  ande re  e i n e  S t e l l e  gefunden h a t .  Gemäss P e r s o n a l p l a n u n g  
l i e g t  d i e  Quo te  b e i  1 9 9 , 8 ;  au f  d e r  Sekundar s tu fe  w i r d  s i c h  
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e i n e  k l e i n e r e  Reduktion e r g e b e n .  Zur Pensenauf  t e i l u n g  : A l s  
Exper iment ;  e s  i s t  a b e r  auch zu f r a g e n ,  i s t  d i e  Schule  f ü r  
den Lehre r  da  o d e r  umgekehrt ;  e x p e r i m e n t i e r e n  ja und zwar i n  
einem gewissen  Rahmen. Zum L e h r e r a u s t a u s c h :  Man würde e s  
f ö r d e r n ,  a b e r  e s  müss te  von den  Lehre rve re in igungen  s e l b e r  
kommen. 

D a s  Wort w i r d  w e i t e r  n i c h t  mehr v e r l a n g t .  

1. E r g e b n i s :  
Die I n t e r p e l l a t i o n  A .  Jans /G.  Windl in  b e t r .  m i t t e l f r i s t i g e  
P e r s o n a l p l a n u n g  d e s  s t ä d t i s c h e n  Schulamtes  i s t  von d e r  
G e s c h ä f t s l i s t e  a l s  e r l e d i g t  a b g e s c h r i e b e n .  

Abstimmung ü b e r  d i e  Motion J .  Lang: Für  Ueberweisung d e r  
Motion stimmen 4 ,  gegen e i n e  Ueberweisung stimmen 28 R a t s -  
m i  t g l  i e d e r .  

2. E r g e b n i s :  
M i t  28 zu 4 Stimmen w i r d  d i e  Motion J .  Lang b e t r .  b e s s e r e  
Schu le  s t a t t  a r b e i t s l o s e  Lehre r innen  und Lehre r  a b g e l e h n t ;  
d i e  Motion is t  n i c h t  überwiesen .  

6 .  P o s t u l a t  A .  J a n s  b e t r .  Herausgabe e i n e r  s y s t e m a t i s c h e n  
Rechtssammlung 

Der Wor t l au t  d i e s e s  P o s t u l a t e s  b e f i n d e t  s i c h  i m  P r o t o k o l l  
N r .  41 au f  S e i t e  1038 f: 

A .  J a n s  w e i s t  au f  d i e  7 Bande "Sammlung d e r  R a t s b e s ~ h l ü s s e ~ ~  
h i n ,  a b e r  auch au f  d a s  A k t u e l l e  S t a d t r e c h t .  Schon v o r  J a h r e n  
h a t  Gemeinderat J a n s  i n  d e r  GPK auf  d a s  Problem h ingewiesen ,  
wie schwer e s  i s t ,  m i t  d i e s e n  7 Banden zu a r b e i t e n .  " M i t  
meinem P o s t u l a t  w i l l  i c h  e r r e i c h e n ,  d a s s  w i r  d a s s e l b e  
e r r e i c h e n ,  wie e s  beim Kanton b e s t e h t ,  näml ich  d a s s  a l l e  
g e l t e n d e n  B e s c h l ü s s e  i n  e i n e r  Sammlung v e r e i n i g t  werden ."  

S t a d t p r a s i d e n t  0. Karner bemerkt  z u n ä c h s t ,  d a s s  d i e  Anregung 
b e t r e f f e n d  e i n e  d i e s b e z ü g l i c h e  EDV-Lösung zwar en tgegenge-  
nommen, d a s  P o s t u l a t  a b e r  a b g e l e h n t  wi rd .  Dazu f ü h r t  d e r  
S t a d t p r a s i d e n t  f o l g e n d e s  a u s :  
"Die s y s t e m a t i s c h e  und a k t u e l l e  Rechtssammlung b e s t e h t  und 
i s t  B e s t a n d t e i l  d e r  s t ä d t i s c h e n  Verwaltung.  S i e  b e s t e h t  
l e d i g l i c h  i n  2  Ex . ,  w e i l  s i e  e i n e r  s e h r  s t a r k e n ,  permanenten 
Aenderung u n t e r w o r f e n  i s t .  Der S t a d t r a t  b e h a n d e l t  j ä h r l i c h  
C a .  2500 G e s c h ä f t e  i n  ü b e r  50 S i t z u n g e n .  Davon g i b t  e s  s e h r  
v i e l e  SR-Beschlüsse,  wovon d e r  g r ö s s e r e  T e i l  ve rwa l tungs -  
i n t e r n  g e r i c h t e t  i s t .  Durch d i e  Kompetenzordnung, d i e  m i t  
d e r  Gemeindeordnung gegeben i s t ,  kommen a l l e  B e s c h l ü s s e ,  f ü r  
d i e  d e r  GGR v e r a n t w o r t l i c h  i s t ,  a u t o m a t i s c h  i n  d i e s e n  R a t .  
Dass d i e s e r  Mechanismus f u n k t i o n i e r t ,  ist  d e r  S t a d t r a t  
s e l b e r  v e r a n t w o r t l i c h .  E r  w i rd  d a b e i  vom GGR, a b e r  auch von 
d e r  Rechnungsprüfungskommission k o n t r o l l i e r t .  
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E s  s t e l l t  s i c h  nun d i e  p r a k t i s c h e  F r a g e ,  ob d i e s e s  gesamte 
Gesetzeswerk m i t  m e i s t  i n t e r n e n  Besch lüssen ,  f ü r  d i e  d e r  
S t a d t r a t  wei tgehend a b s c h l i e s s e n d  v e r a n t w o r t l i c h  i s t ,  i n  
einem aufwendigen P a p i e r k r i e g ,  m i t  einem u n v e r h ä l  t n i s m ä s s i -  
gen Versand von A u s t a u s c h b l ä t t e r n  an a l l e  M i t g l i e d e r  d e s  GGR 
r e g e l m ä s s i g  v e r s a n d t  werden s o l l .  
U n v e r h ä l t n i s m ä s s i g  deswegen, wei 1 S i e  auf  d e r  K a n z l e i  
s e l b s t v e r s t a n d l i c h  d i e s e s  A k t u e l l e  Recht e i n s e h e n  können, 
d a s  n u r  i n  2 ganzen Ausführungen b e s t e h t .  Den S c h l ü s s e l  zu 
diesem Werk haben w i r  Ihnen abgegeben,  wie e s  d e r  P o s t u l a n t  
b e s t ä t i g t .  Unverhä l tn i smäss ig  wäre auch e i n  s o l c h e r  P a p i e r -  
k r i e g ,  w e i l  i n  den l e t z t e n  5 J a h r e n  k e i n  e i n z i g e s  M i t g l i e d  
d e s  G G R ,  nach Aussage d e s  K a n z l e i c h e f s ,  j e  e i n e  Nachfrage 
nach  einem a k t u e l l e n  R a t s b e s c h l u s s  g e s t e l l t  h a t .  
Der K a n z l e i c h e f ,  u n s e r  S t a d t s c h r e i b e r ,  s t e l l t  s i c h  zudem i n  
e n g a g i e r t e r  und a c h t e n s w e r t e r  Weise e inmal  m o n a t l i c h  f ü r  den  
Bürger  z u s ä t z l i c h  a u s s e r h a l b  d e r  B ü r o z e i t  i m  sog .  S t a d t -  
s c h r e i b e r d i e n s t  z u r  Verfügung,  wo d e r  Burger  ebenso E i n s i c h t  
i n  d i e s e  Rechtssammlung haben kann!  
Zu e i n i g e n  Bemerkungen d e s  P o s t u l a n t e n :  W i r  s i n d  g a r  n i c h t  
d e r  Meinung wie d e r  P o s t u l a n t ,  d a s s  d i e  c h r o n o l .  Sammlung 
ums tänd l i ch  geworden i s t .  Wenn S i e  z . B .  den l e t z t e n  Band 
a u f s c h l a g e n ,  den a l l e  GGR-Mitglieder bekommen haben,  e r s e h e n  
S i e  auf  den v o r d e r s t e n  S e i t e n  e i n e  Gl i ede rung  a l l e r  
R a t s b e s c h l ü s s e  nach Verwa l tungsab te i lungen  und S a c h g e b i e t e  
m i t  Hinweis au f  den Band, wo d e r  Besch luss  zu f i n d e n  i s t .  I m  
b e t r e f f e n d e n  Band s e l b e r  f i n d e n  S i e  zudem e i n  Sach- und 
O r t s r e g i s t e r  ( f a l l s  S i e  S c h w i e r i g k e i t e n  haben s o l l t e n ) .  
Unsere Verwaltung a r b e i t e t  t ä g l i c h  m i t  E r f o l g  und ohne 
Umstande m i t  d i e s e r  c h r o n o l o g i s c h e n  Sammlung. W i r  d ü r f e n  
doch von d e r  Annahme ausgehen,  d a s s  d i e  Gemeinderäte n i c h t  
weniger  g e s c h i c k t  s i n d  a ls  u n s e r e  Beamten. 
E s  i s t  r i c h t i g ,  wie d e r  P o s t u l a t  e rwähn t ,  d a s s  n i c h t  a l l e  
Gemeinderäte  a l l e  Bande haben.  W i r  können ohne w e i t e r e s  noch 
s o l c h e  z u r  Verfügung s t e l l e n  und würden j e d e r  F r a k t i o n  1-2  
v o l l  s t ä n d i g e  c h r o n o l o g i s c h e  Sammlungen abgeben.  A n d e r s e i t s  
könnten  d i e  F r a k t i o n e n  d i e s e s  Manko, s o f e r n  e s  übe rhaup t  
e i n e s  i s t ,  s o  a u s  d e r  Welt s c h a f f e n ,  indem d i e  Aus- 
sche idenden  den neu E i n t r e t e n d e n  d i e  Bände w e i t e r g e b e n  
würden. 

Der S t a d t r a t  v e r t r i t t  d i e  Meinung, d a s s  d a s  P o s t u l a t  n i c h t  
zu überweisen  s e i ,  w e i l  d i e  I n f o r m a t i o n  f ü r  den GGR, auch  
f ü r  den Burger  i n  g l e i c h e r  A r t  s i c h e r g e s t e l l t  i s t  und d i e  
Herausgabe r e s p .  d i e  permanente Erneuerung durch  Auf- 
b e r e i  tung  und Versand u n v e r h a l t n i s m ä s s i g  wäre.  
Hingegen nehmen w i r  d i e  Anregung en tgegen  und werden d i e  
G e l e g e n h e i t  p r ü f e n ,  ob und wie d i e  Rechtssammlung auf  EDV 
ü b e r t r a g e n  werden s o l l .  V o r e r s t  wo l l en  w i r  jedoch d i e  EDV 
f ü r  d i e  Ihnen  bekanntgegebenen Z i e l s e t z u n g e n  e i n s e t z e n . "  

A .  J a n s  s e t z t  s i c h  f ü r  e i n e  s y s t e m a t i s c h e  Sammlung e i n ,  d i e  
s o  wie beim Kanton e r s t e l l t  werden s o l l t e .  

D a s  Wort w i r d  n i c h t  w e i t e r  v e r l a n g t .  
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Abstimmung : 
F ü r  Ueberwei sung d e s  P o s t u l a t e s  stimmen 11, dagegen eben- 
f a l l s  11 R a t s m i t g l i e d e r .  

R a t s p r ä s i d e n t  H.P. Hausheer  f ä l l t  gemäss $63 GSO den S t i c h -  
e n t s c h e i d  und zwar zuguns ten  e i n e r  Ueberweisung. 

E r g e b n i s  : 
D a s  P o s t u l a t  A .  J a n s  b e t r .  Herausgabe e i n e r  s y s t e m a t i s c h e n  
Rechtssammlung i s t  an den S t a d t r a t  zum B e r i c h t  und Ant rag  
übe rwiesen .  

7 .  P o s t u l a t  M .  Renggl i /B.  A k l i n  b e t r .  Nutzung d e s  Kunst- 
h a u s e s  i n  d e r  U n t e r - A l t s t a d t  

Der W o r t l a u t  d i e s e s  P o s t u l a t e s  b e f i n d e t  s i c h  i m  P r o t o k o l l  
N r .  41 a u f  S e i t e  1039 f .  

M .  Renggl i  g e h t  e s  m i t  ih rem P o s t u l a t  darum, d a s s  u n s e r e  
A l t s t a d t  l e b t  und n i c h t  e i n  t o t e s  Museum w i r d  und mochte 
d e s h a l b  d i e  V o r s t e l l u n g e n  d e s  S t a d t r a t e s  b e t r e f f e n d  d i e  
Nutzung d e s  Kunsthauses e r f a h r e n .  Wie s i e h t  e s  a u s  m i t  dem 
g e s e t z l i c h e n  Wohnantei l  gemäss A l t s t a d t r e g l e m e n t ?  Vor dem 
Umbau d e s  Kuns thauses  waren d o r t  zwei Wohnungen, d i e  von 
F a m i l i e n  m i t  Kindern b e l e g t  waren.  B e s t e h t  d i e  Moglichkei  t ,  
d a s s  man 2-3 k l e i n e r e  Gewerbe u n t e r  e i n  Dach b r i n g e n  konn te?  

S t a d t r a t  E. Moos i s t  namens d e s  S t a d t r a t e s  b e r e i t ,  d a s  
P o s t u l a t  entgegenzunehmen, und zwar " i n  dem S i n n ,  d a s s  w i r  
Ant räge  f ü r  e i n e  S t e i g e r u n g  d e r  A t t r a k t i v i t ä t  d e r  A l t s t a d t  
und f ü r  e i n e  e n t s p r e c h e n d e  Nutzung b r i n g e n  werden;  a b e r  e s  
s i n d  d r e i  Einschränkungen zu machen: 1. Den B e g r i f f  " t o t e s  
Museum" können w i r  n i c h t  a k z e p t i e r e n .  2 .  D a s  h e u t i g e  
Kunsthaus s o l l t e  d e r  O e f f e n t l i c h k e i t  i n  i r g e n d e i n e r  Form z u r  
Verfügung s t e h e n .  3 .  W i r  s i n d  dagegen,  auch a u s  b a u l i c h e n  
Gründen, i m  Kunsthaus Wohnungen wiede r  e i n z u r i c h t e n ;  v o r  
kaum 10 J a h r e n  wurde d e r  Umbau d u r c h g e f ü h r t  und j e t z t  
s o l l t e n  w i e d e r  Wohnungen e i n g e r i c h t e t  werden."  

B .  Ak l in  dank t  f ü r  d i e  B e r e i t s c h a f t  d e s  S t a d t r a t e s ,  d a s  
P o s t u l a t  zu übernehmen und s t e l l t  Ueberlegungen zum B e g r i f f  
I r t o t e s  Museum" a n .  

D a s  Wort w i rd  w e i t e r  n i c h t  v e r l a n g t .  

Es w i r d  k e i n  Antrag  auf  Nichtüberweisung g e s t e l l t ;  d a s  
P o s t u l a t  i s t  a l s o  s t i l l s c h w e i g e n d  überwiesen .  

E r g e b n i s  : 
D a s  P o s t u l a t  M .  Renggl i /B.  A k l i n  b e t r .  Nutzung d e s  Kunsthau- 
s e c  i n  d e r  U n t e r - A l t s t a d t  i s t  zum B e r i c h t  und Ant rag  an den  
S t a d t r a t  überwiesen .  
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8 .  P o s t u l a t  K .  Rust  b e t r .  Abs ich ten  b e i  d e r  S tadtumfahrung 
und Z i e l  b e i  d e r  Zentrumsplanung 

Der Wor t l au t  d i e s e s  P o s t u l a t e s  b e f i n d e t  s i c h  i m  P r o t o k o l l  
N r .  42 au f  S e i t e  1062. 

Baupras iden t  H .  J .  Werder i s t  namens d e s  S t a d t r a t e s  b e r e i t ,  
d a s  P o s t u l a t  entgegenzunehmen. E s  wi rd  k e i n  Antrag  a u f  
Nichtüberweisung g e s t e l l t ;  d a s  P o s t u l a t  i s t  a l s o  s t i l l -  
schweigend überwiesen .  

E r g e b n i s :  D a s  P o s t u l a t  K .  Rust b e t r .  Abs ich ten  b e i  d e r  
S tadtumfahrung und Z i e l  d e r  Zentrumsplanung i s t  zum B e r i c h t  
und Antrag  an den S t a d t r a t  'überwiesen .  

Beantwortung d e r  I n t e r p e l l a t i o n  A .  I t e n  be t r .  F r e i g a b e  von 
ö f f e n t l i c h e n  P a r k p l ä t z e n  auf  dem von d e r  B a u i n s t a l l a t i o n  
n i c h t  beanspruch ten  Tei  1 d e s  Burgbachp la t zes  

Der Wor t l au t  d i e s e r  I n t e r p e l l a t i o n  b e f i n d e t  s i c h  i n  diesem 
P r o t o k o l l  au f  S e i t e  1092. 

P o l i z e i p r ä s i d e n t  M .  F r i g o  b e a n t w o r t e t  d i e  I n t e r p e l l a t i o n  
namens d e s  S t a d t r a t e s  wie f o l g t :  
"Der S t a d t r a t  e r s u c h t  S i e ,  dem Begehren d e s  I n t e r p e l l a n t e n  
n i c h t  s t a t t z u g e b e n .  
Begründung : 
I n  bezug auf  d i e  Pa rk ie rungsmögl i chke i  t e n  h a t  d e r  Burgbach- 
S c h u l h a u s p l a t z  e i n e  bewegte Gesch ich te  h i n t e r  s i c h .  I c h  
v e r w e i s e  auf  den S t a d t r a t s b e s c h l u s s  vom 29. J u l i  1981,  wor in  
d i e  Vorgesch ich te  s e i t  1977 d a r g e s t e l l t  i s t .  Dar in  g e h t  auch 
h e r v o r ,  d a s s  n i c h t  n u r  d i e  Begründung, d e r  P l a t z  gehöre  den  
Kindern ,  zum Park- und Fahrve rbo t  f ü h r t e ,  sondern  eben auch 
d i e  ö r t l i c h e  S i t u a t i o n .  Wahrend i m  i n n e r e n  A l t s t a d t b e r e i c h  
d i e  Bewohner durch  e i n  Nach t fah rve rbo t  ab 22.00 Uhr i n  d e r  
Nachtruhe g e s c h ü t z t  werden, müssten d i e  Anwohner d e s  
B u r g b a c h p l a t z e s ,  i n s b e s o n d e r e  d i e j e n i g e n  b e i  d e r  Ein- und 
A u s f a h r t  jede Nacht den  L ä r m  und d i e  Abgase d e r  wegfahrenden 
Autos hinnehmen. Hie rzu  i s t  noch zu vermerken,  d a s s  i m  
Nachgang an d i e  a b g e l e h n t e  Abstimmung b e t r e f f e n d  P r o j e k t i e -  
r u n g s k r e d i t  B u r g b a c h - E i n s t e l l h a l l e  e i n e  D e l e g a t i o n  d e r  
Nachbar scha f t  S t  . Oswaldsgasse b e i  m i r  vo rgesp rochen  h a t  und 
e i n  Nach t fah rve rbo t  f ü r  d i e  Oswaldsgasse und d i e  Kirchen-  
s t r a s s e  wünschte .  Einmal mehr g i l t  e s ,  au f  d i e  Nahe d e s  
Pa rkhauses  h inzuwei sen ,  d a s  ge rade  i n  Abendze i t en ,  a u s s e r  
b e i  G r o s s v e r a n s t a l t u n g e n  i m  Cas ino ,  n i c h t  übe rmass ig  b e l e g t  
i s t .  

Der f ü r  d i e  P a r k i e r u n g  b e a n t r a g t e  ö s t l i c h e  Burgbachp la t z  i s t  
während d e s  Umbaues s o  a u s g e s t a l t e t ,  d a s s  e r  a l s  Fuss- 
wegverbindung e i n e r s e i t s  Ost-Wes t , a n d e r s e i t s  Nord-Süd ü b e r  
den  Burggraben zum Parkhaus  a u s g e s t a l t e t  i s t .  S e i t e n s  d e r  
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Schule  wurde gewünscht ,  d a s s  d i e s e r  Weg f ü r  d i e  K i n d e r ,  d i e  
s t a t t  i m  Burgbach-Schulhaus i n  d i e  P a v i l l i o n s  N e u f r a u e n s t e i n  
z u r  Schule  gehen,  f r e i g e h a l t e n  wi rd .  

Gemäss Angaben d e s  B a u p r ä s i d e n t e n  s o l l t e  d e r  Grosse  Gemein- 
d e r a t  a m  2 2 .  A p r i l  den  Baukred i t  b e t r e f f e n d  Burgbach-Turn- 
hal lenumbau und P l a t z g e s t a l t u n g  b e s c h l i e s s e n .  Und noch v o r  
den  Sommerferien s o l l t e  m i t  den Umbauarbeiten begonnen 
werden. I c h  b i n  d e r  Meinung, d a s s  e i n  s o  k u r z e s  z u s ä t z l i c h e s  
F re igeben  zum P a r k i e r e n  e h e r  U n b i l l  s c h a f f t  a l s  Nutzen 
b r i n g t .  A b s c h l i e s s e n d  v e r w e i s e  i c h  noch au f  den S t a d t r a t s b e -  
s c h l u s s  vom 17.  J u l i  1984 b e t r e f f e n d  Einbahnregelung a u f  d e r  
s ü d l i c h e n  D o r f s t r a s s e .  M i t  d i e s e r  Massnahme w o l l t e  man den  
Verkehr  i n  d i e s e n  engen A l t s t a d t - V e r h ä l t n i s s e n  z u s ä t z l i c h  
b e r u h i g e n .  I n  g e s t a l t e r i s c h e r  H i n s i c h t  b l e i b t  noch d a r a u f  
h inzuwei sen ,  d a s s  e i n e  E i n f a h r t  auf  den anbegehr t en  P l a t z  
n u r  ü b e r  e i n e n  F u s s g ä n g e r s t r e i f e n  und durch  e i n e  P a r k i e -  
r u n g s r e i h e  möglich i s t .  Vor Weihnachten i s t  e s  vorgekommen, 
d a s s  nach dem Abendverkauf a m  andern  Tag Autos ,  d i e  noch i n  
d i e s e r  Zone s t a n d e n ,  n i c h t  mehr den P l a t z  v e r l a s s e n  konn ten ,  
w e i l  d i e  P a r k p l a t z r e i h e  an d e r  D o r f s t r a s s e  g ä n z l i c h  b e s e t z t  
w a r .  S c h l i e s s l i c h  e r l a u b e  i c h  m i r  noch den Hinweis ,  d a s s  Pro  
Zug d i e  j e t z t  b e a n t r a g t e  P a r k p l a t z b e n ü t z u n g  i n  ihrem 
S c h r e i b e n  vom 9 .  Oktober  1985 a u s d r ü c k l i c h  n u r  f ü r  d i e  
Vorwe ihnach t sze i t  a n b e g e h r t  h a t .  

A .  I t e n  i s t  zwar von d e r  Antwort d e s  S t a d t r a t e s  durchaus  
n i c h t  b e f r i e d i g t ,  a b e r  " d e r  F a l l  i s t  k l a r " .  

Es wi rd  k e i n e  a l l g e m e i n e  D i s k u s s i o n  b e a n t r a g t .  

E r g e b n i s :  
Die I n t e r p e l l a t i o n  A .  I t e n  b e t r .  F re igabe  von ö f f e n t l i c h e n  
P a r k p l ä t z e n  au f  dem von d e r  B a u i n s t a l l a t i o n  n i c h t  bean- 
s p r u c h t e n  T e i l  d e s  Burgbachp la t zes  i s t  von d e r  G e s c h ä f t s -  
l i s t e  a ls  e r l e d i g t  a b g e s c h r i e b e n .  

R a t s p r ä s i d e n t  H .  P.  Hausheer  s c h l i e s s t  d i e  S i t z u n g  und w e i s t  
au f  d i e  n ä c h s t e  vom 4 .  März 1986 h i n .  

Der P r o t o k o l l f ü h r e r :  

A.  M ü l l e r ,  S t a d t s c h r e i b e r  




